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Азербайджан активно развивает 
экономические отношения со всеми реги-
ональными партнерами, исключая Арме-
нию, а также выстраивает тесные отноше-
ния с внерегиональными игроками. Это 
позволяет диверсифицировать торгово-
экономические отношения и совершенство-
вать развитие экспортного потенциала.

Главная цель размещения остатков «народ-
ного кошелька» в системно значимых бан-
ках уходит в плоскость более эффективного 
управления госсредствами. Это решение 
поможет и достижению опосредованных 
задач. Теперь «лишние» бюджетные деньги 
будут работать на экономику и устойчивость 
национальной кредитно-финансовой сферы. 

Мировой рынок труда претерпевает зна-
чительные изменения, и сейчас в лидерах 
специалисты в области разработки и вне-
дрения AI-решений, кибербезопасности, по 
устойчивому развитию, а также маркетоло-
ги. При этом традиционно нужны профес-
сионалы в области медицины, образования 
и инженерии.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
Б,РОМЕТР РЕГИОН,

КРЕДИТЫ 
СТ,НУТ ДЕШЕВЛЕ? 

ПРОФЕССИИ, 
КОТОРЫЕ В ТРЕНДЕ
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По итогам состоявших-
ся переговоров руко-
водитель российской 
делегации Владимир 
Мединский заявил, что 
удовлетворен результа-
том переговоров с проти-
воположной стороной.

Мединский анонсировал 
масштабный обмен плен-
ными – 1000 на 1000. «Киев 
запросил встречу глав го-
сударств», – сказал глава 
российской делегации, 
констатировав, что Россия 
приняла это к сведению.

В СТАМБУЛЕ ПРОШЛА ВСТРЕЧА ДЕЛЕГАЦИЙ РОССИИ И УКРАИНЫ

Президент Азербайджана Ильхам Алиев по приглашению премьер-
министра Албании Эди Рамы и президента Совета Евросоюза Антониу Кошты 

принял участие в VI саммите Европейского политического сообщества.

Тот факт, что глава Азербайджан-
ского государства был приглашен 
на столь важный политический 
саммит под девизом «Новая 
Европа в новом мире: единство 
– сотрудничество – совместные 
действия», свидетельствует о 
том большом значении, которое 
придает Европа сотрудничеству с 
нашей страной.  

VI встреча Европейского поли-
тического сообщества собрала 
лидеров со всего континента. 
Выступая на пленарном заседа-
нии саммита Европейского поли-
тического сообщества в Тиране, 
Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган призвал европейские 
страны к единству и сотрудниче-
ству на фоне существующих гло-
бальных вызовов. 

ЕДИНСТВО И СОТРУДНИЧЕСТВО

ВЫЗОВЫ БЕЗОП,СНОСТИ

ПЕРЕГОВОРЫ 
ПРОДОЛЖАТСЯ

ПРИЗЫВ К МИРУ
ИЗ АЛБАНИИ

ВОЗРОДИМ БЫЛУЮ СЛАВУ МУГАМА
«Открытие Центра мугама в возрожда-
ющемся городе Агдам – исторический 
день. Сердечно поздравляю вас и весь 
азербайджанский народ по этому слу-
чаю», – сказал Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев на открытии Агдамского 
центра мугама.

Фундамент Агдамского центра 
мугама был заложен в мае 2023 года 
Президентом Ильхамом Алиевым и 
первой леди Мехрибан Алиевой.
Здесь есть кафе, кинотеатр, 
библиотека. Концертный зал 
рассчитан на 474 места.
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Тот факт, что глава Азер-
байджанского государства 
был приглашен на столь 
важный политический 
саммит под девизом «Но-
вая Европа в новом мире: 
единство – сотрудничество 
– совместные действия», 
свидетельствует о том вы-
соком значении, которое 
придает Европа сотрудни-
честву с нашей страной. 
Кстати, об этом шла речь 
на встрече Президента 
Ильхама Алиева с прези-
дентом Совета Европейско-
го Союза Антониу Коштой 
и президентом Европей-
ской комиссии Урсулой 
фон дер Ляйен, состояв-
шейся непосредственно 
перед саммитом.

ПЛАТФОРМА ДЛЯ ДИАЛОГА
Оба высоких европейских 
чиновника на встрече за-
явили, что Азербайджан 
является важным и надеж-
ным партнером ЕС, высоко 
оценили поддержку, ока-
зываемую нашей страной, 
особенно когда Европа 
нуждается в энергии.
Коснувшись связей Азер-
байджана с Центрально-
азиатским регионом, они 
отметили нашу ведущую 
позицию в Среднем ко-
ридоре, подчеркнув, что 
страна играет роль плат-
формы для диалога между 
различными сторонами в 
обеспечении мира и ста-
бильности в регионе и за 
его пределами.
В ответ глава государства 
заявил, что Азербайджан 
придает большое значение 
отношениям с Евросою-
зом, отметив роль нашей 
страны в энергетической 
безопасности Европы. Не 
преминул Президент 
Ильхам Алиев отметить на-
личие больших перспектив 
для расширения сотрудни-
чества между нашей стра-
ной и ЕС в энергетической 

сфере. При этом он упо-
мянул, что Азербайджан в 
данный момент обеспечи-
вает энергией 10 европей-
ских стран, в том числе 
8 стран ЕС.
Что же касается Среднего 
коридора, то  объемы гру-
зоперевозок по нему уве-
личились. 
В ходе беседы были 
затронуты Соглашение 
о стратегическом партнер-
стве в сфере передачи воз-
обновляемой энергии из 
Центральной Азии через 
Каспий, а также проекты 
прокладки по дну Черного 
моря электрокабеля для 
экспорта возобновляемых 
энергоресурсов. В этом 
контексте отмечены ши-

рокие возможности для 
сотрудничества с Евросо-
юзом.

ВЫЗОВЫ БЕЗОПАСНОСТИ
VI встреча Европейского 
политического сообще-
ства собрала лидеров со 
всего континента. Саммит 
начался с пленарного за-
седания, посвященного 
вызовам безопасности и 
общему видению будущего 
Европы. 
Выступая на пленарном 
заседании саммита Евро-
пейского политического 
сообщества в Тиране, 
Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган призвал 
европейские страны к 
единству и сотрудничеству 
на фоне существующих 
глобальных вызовов. Один 
из них – проблема дове-
рия, а для ее устранения в 
первую очередь необходим 
новый, справедливый ми-
ропорядок.
«В этот критический мо-
мент, когда на повестке 
лежит будущее европей-
ской безопасности, Европа 
должна развивать свою 
оборонную промышлен-
ность. В этих усилиях 
центральную роль дол-
жен играть НАТО, однако 
должны участвовать и 
другие партнеры, внере-
гиональные страны. Мно-
жество войн и конфликтов 
прошлого доказали нам 
важность обороны и безо-
пасности», – сказал он.
Президент Турции назвал 
переговоры между РФ и 
Украиной в Стамбуле кри-
тически важными с точки 
зрения прекращения огня 
и создания почвы для 
окончательного мира.
Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев на полях 
форума провел встречи 
с Президентом Турции 
Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом, премьер-министром 
Албании Эди Рамой и др.

2 ПОЛИТИКА

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

«Европа обладает 
необходимыми 
возможностями для 
возвращения былой 
мощи, полагаясь 
на собственные 
ресурсы», – заявил 
премьер-министр 
Албании Эди Рама, 
выступая на пле-
нарном заседании 
саммита Европей-
ского политиче-
ского сообщества. 
Причем он имел в 
виду возвращение и 
возрождение. «Нам 
необходимо вер-
нуться домой – 
в дом, наполнен-
ный мечтами о бу-
дущем, свободный 
от мифов прошло-
го. Дом, надежно 
защищенный, но 
вдохновленный не 
формой оружия, 
а воображением 
наших детей и от-

цов-основателей, 
к видению, которое 
мы обязаны во-
плотить в жизнь», 
– сказал Эди Рама, 
подчеркнув, что 
безопасную и 
устойчивую Европу 
можно построить не 
только за счет инве-
стиций в оборону, 
но прежде всего за 
счет переосмысле-
ния собственного 
мышления и миро-
воззрения.

«Европа объеди-
нилась и готова 
сохранить мир и 
стабильность на 
континенте», – как 
бы в ответ заявила 
президент Евро-
комиссии Урсула 
фон дер Ляйен, 
выступая на пле-
нарном заседании 
саммита. 
Лейтмотивом же 
всех выступлений 
была война в Укра-
ине.

Ключевое условие для мира
На полях VI сам-
мита Европейского 
политического 
сообщества в Ал-
бании состоялась 
встреча между 
Президентом 
Ильхамом Алие-
вым и премьер-ми-
нистром Николом 
Пашиняном. Немно-
гим ранее в беседе 
с корреспондентом 
İTV о конституции 
Армении Пашинян 
заявил, что «соглас-
но решению нашего 
конституционного 
суда, в действующей 
конституции нет 
никаких территори-
альных претензий 
к нашим соседям. 
Это уже юридически 

зафиксированный 
факт». И это при 
том, что эксперты 
по международно-
му праву считают, 
что в конституции 
Армении имеются 
конкретные террито-
риальные претензии 
к Азербайджану.
Ответ Баку не за-
ставил себя ждать. 
«Официальный 
Баку имеет законное 
право требовать от 
Армении поправки в 

ее Конституцию, со-
держащую террито-
риальные претензии 
к Азербайджану, 
это также остается 
ключевым услови-
ем для подписания 
окончательного 
мира», – заявил 

пресс-секретарь МИД 
Азербайджана Айхан 
Гаджизаде, добавив, 
что заявление Па-
шиняна показывает, 
что Армения не заин-
тересована в устой-
чивом мире, и это 
очередная попытка 
ввести в заблужде-
ние международную 
общественность в 
вопросе азербайджа-
но-армянского мир-
ного процесса.

15 мая Президент Азер-а.джана И1ьхам А1иев 5о 5риг1ашению 5ремьер-министра Рес5у-1и-
ки А1-ания Эди Рамы и 5резидента Совета Евро5е.ского Союза Антониу Кошты 5ри-ы1 с ра-
-оCим визитом в Тирану д1я уCастия в VI саммите Евро5е.ского 5о1итиCеского соо-щества.

ПРИЗЫВ К МИРУ ИЗ ТИРАНЫПРИЗЫВ К МИРУ ИЗ ТИРАНЫПРИЗЫВ К МИРУ ИЗ ТИРАНЫПРИЗЫВ К МИРУ ИЗ ТИРАНЫ

17 МАЯ 2025

Безопасная и устойчивая Европа
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Об этом сказал Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев 
10 мая в своем выступлении 
на открытии Агдамского цен-
тра мугама. В мероприятии 
также приняла участие пер-
вая леди Мехрибан Алиева.

ВКЛЮЧЕН В СПИСОК UNESCO 
Отметим, что фундамент Аг-
дамского центра мугама был 
заложен в мае 2023 года Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым 
и первой леди Мехрибан 
Алиевой.
Здесь есть кафе, кинотеатр, 
библиотека и два танцеваль-
ных зала. Концертный зал 
рассчитан на 474 места. На 
территории Центра мугама 
построен открытый амфите-
атр на 615 зрителей.
Центр призван играть важ-
ную роль в восстановлении 
славы древнего искусства 
мугама, обучении этому ис-
кусству и его пропаганде, а 
также прививать молодому 
поколению любовь к этому 
жанру традиционной азер-
байджанской музыки.
Фонд Гейдара Алиева во 
главе с первой леди Азер-
байджана Мехрибан Алиевой 
вносит значительный вклад 

в проводимую нашим госу-
дарством работу по пропа-
ганде и развитию мугама. Это 
подтверждает и тот факт, что 
при поддержке Фонда в этом 
направлении реализуются 
проекты республиканского и 
международного значения. 

Именно благодаря неустан-
ной работе Фонда азербайд-
жанский мугам был включен 
в список UNESCO «Шедевры 
устного и нематериального 
культурного наследия чело-
вечества».

ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЙ ДЕНЬ
Как отметил в своем высту-
плении глава государства, 
проведение этого заме-
чательного мероприятия 
10 мая имеет символическое 
значение. Поскольку вся 
жизнь и деятельность вели-
кого лидера были посвящены 
азербайджанскому народу, 
государству, и сегодняшний 
Азербайджан – это его творе-
ние. 
Ведь именно после его прихо-
да к власти в 1993 году царив-
шим в стране хаосу и анархии 
был положен конец, и наша 
страна вступила на путь 
развития. Таким образом, 
приход к власти великого 
лидера по требованию народа 
открыл нам путь к спасению. 
И хотя за это время в мире, 
в том числе в нашей стране, 
произошло много событий, 
стратегический курс Азер-
байджана был определен 
великим лидером, и мы не 
отступили от него ни на шаг.

Сегодня прекрасны. день в истории наше. страны. 
Открытие Центра мугама в возрождающемся городе 
Агдам – исторически. день. Сердечно поздравляю 
вас и весь азерба.джански. народ по этому случаю. 

На всех освобожденных 
землях сегодня ведутся 
масштабные строитель-
ные, восстановительные 
работы. Как сказал Пре-
зидент, при поддержке 
некоторых иностранных 
государств Армения совер-
шила в отношении нас ге-
ноцид, урбицид и экоцид. 
«Однако они не учли од-
ного – волю азербайджан-
ского народа, его нацио-
нальный дух, несгибаемый 
дух нашего народа, нашу 
привязанность к этой зем-
ле», – констатировал глава 
государства, подчеркнув, 
что никакая сила не может 
противостоять народу, в 
этом и есть его величие.
И 44-дневная Отече-
ственная война, которую 
Президент назвал летопи-
сью профессионализма, 
героизма и национального 

духа, показала всему миру 
величие азербайджан-
ского народа, продемон-
стрировав, что азербайд-
жанский народ готов 
пожертвовать жизнью 
ради полной и оконча-
тельной Победы. Обусло-
вили эту победу политиче-
ская воля, экономическая 
мощь, независимая по-
литика, сильная армия, 
патриотизм и молодое 
поколение, воспитанное 
в национальном духе. 
А ведь это поколение ни-
когда не видело эти земли, 
поскольку родилось в пе-
риод оккупации.
Окончательно государ-
ственный суверенитет 
Азербайджана был восста-
новлен 20 сентября 2023 
года, а так называемая 
«Нагорно-Карабахская ре-
спублика» канула в Лету.
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ВОЗРОДИМ СЛАВУ МУГАМАВОЗРОДИМ СЛАВУ МУГАМАВОЗРОДИМ СЛАВУ МУГАМАВОЗРОДИМ СЛАВУ МУГАМА
Летопись 

национального духа

ПРЕЗИДЕНТ ИЛЬХАМ АЛИЕВ И ПЕРВАЯ ЛЕДИ МЕХРИБАН АЛИЕВА ОТКРЫЛИ МУГАМНЫЙ ЦЕНТР В АГДАМЕ

МАCЬЯМ EУЛАМОВА

«Сегодня мы свободно живем в сво-
бодном Карабахе. Сегодня Агдам и 
все наши города восстанавливают-
ся», – сказал глава государства, от-
метив, что уже состоялось открытие 
Агдамского железнодорожного вок-
зала, начаты работы по восстанов-
лению железной дороги Агдам-Хан-
кенди. В ближайшее время в городе 

Ханкенди будет построен вокзаль-
ный комплекс. 
Сейчас идет работа над проектом ка-
натной дороги, соединяющей Шушу с 
Ханкенди. Намечается строительство 
канатной дороги в городе Лачын, в 
Кяльбаджаре. Все это будет служить 
и развитию туризма, и комфортному 
передвижению людей. Строятся так-

же дороги, осуществляются инфра-
структурные проекты, реставрируют-
ся мечети, возводятся гостиницы.
Вводится в действие Хачинчайское 
водохранилище, которое будет обе-
спечивать водой посевные угодья, 
реализуется множество других про-
ектов. И все это только в Агдамском 
районе.

«Мы – победоносный народ, на-
род-победитель. Мы живем на своей 
земле. Мы еще раз доказали, что 
являемся хозяевами этих земель, 
потому что мы не разрушители, 
а созидатели. 
И отныне мы будем жить на этих 
землях вечно», – резюмировал 
Президент Азербайджана.

Сегодня Карабах поступательно развивается
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Глава государства выразил чув-
ства всего азербайджанского 
народа в связи с победой брат-
ского турецкого народа в более 
чем 40-летней борьбе с терро-
ризмом и приветствовал начало 
новых процессов в регионе.

ПРЕОДОЛЕН ЕЩЕ ОДИН 
КРИТИЧЕСКИЙ ЭТАП 
Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган и министр 
иностранных дел Хакан Фидан 
в своих выступлениях после 
заседания правительства, ком-
ментируя решение, охаракте-
ризовали его как важный шаг 
на пути к реализации процесса 
«Турция без терроризма». 
Впрочем, в Анкаре в эти дни 
обсуждают не столько сам факт 
самороспуска РПК, сколько 
практическую реализацию 
процесса сдачи оружия. «Мы 
будем с большой тщательно-
стью отслеживать дальнейший 
процесс, чтобы обеспечить вы-
полнение данных обещаний», 
– сказал турецкий лидер в этой 
связи.
Как заявил министр обороны 
Турции Яшар Гюлер, для сдачи 
курдами оружия определены 
соответствующие места на тер-
ритории Северного Ирака. 
По его словам, это решение 
должно охватывать все ветви 
РПК, включая Северный Ирак, 
Сирию и Европу.
Напомним, Рабочая партия 
Курдистана на протяжении бо-
лее четырех десятилетий вела 
вооруженную борьбу с Турцией 

с целью создания курдского 
государства.
И вот теперь, как сказал ми-
нистр национальной обороны 
Турции Яшар Гюлер на приеме 
у Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева, Анкара завер-
шила 41-летнюю борьбу с тер-
роризмом победой. При этом 
Гюлер выразил уверенность в 
том, что отныне в Турции будет 
мир, и коснулся важности этого 
события для региона.
Ранее лидер РПК Абдулла Од-
жалан, отбывающий в турецкой 
тюрьме пожизненный срок, 
призвал к самороспуску орга-
низации. В ответ на обращение 
Оджалана РПК провела съезд 
на севере Ирака, где она бази-
руется, и поддержала это реше-
ние, подчеркнув в заявлении 
по этому поводу, что РПК «вы-
полнила свою историческую 
миссию», поскольку курдский 
вопрос теперь может быть ре-
шен демократическим путем.
Однако не все поддержали его 
обращение. И 
этот факт 
придет-
ся учи-
тывать 
турец-
ким 
вла-
стям.

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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Между тем Анкара ожи-
дала решения РПК. Дело 
в том, что по сообщениям 
турецких информацион-
ных агентств, президент 
Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган ранее обещал 
направить дополнитель-
ные средства на развитие 
юго-восточных регионов 
Турции, где преимуще-
ственно проживают кур-
ды, но с оговоркой: если 
там будет обеспечена 
безопасность. Видимо, 
это обещание возымело 
действие.
Решение о самороспуске 
РПК однозначно станет 
началом новых процес-
сов не только в Турции, 
но и во всем регионе. 
В самой Турции это ре-
шение воспринято с ли-

кованием.
Например, 

пресс-секре-
тарь правя-
щей Партии 
справедли-
вости и раз-

вития Омер 
Челик на-

звал его 

важным шагом на пути 
к «Турции без терро-
ризма», которое, по его 
словам, должно охватить 
все структуры и ответ-
вления РПК. А один из 
сопредседателей Демо-
кратической партии Тун-
джай Бакырхан, активно 
участвующий в процессе, 
выразил надежду, что он 
завершится миром. 
Не только в Турции, но и 
в Иракском Курдистане, 
находившемся в много-
летней конфронтации с 
РПК из-за определенных 
разногласий, новость о 
самороспуске этой орга-
низации была встречена 
с радостью. Процесс 
будет проходить под 
наблюдением представи-
телей ООН и состоять из 
трех этапов. За разоруже-
нием РПК будут следить 
международные наблю-
датели и представители 
спецслужбы – Нацио-
нальной разведыватель-
ной организации Турции. 
Как только спецслужбы 
доложат государству об 
окончании процесса, 
РПК официально будет 
считаться разоруженной 
и распущенной. Пред-
положительно процесс 
продлится до конца 
июня.

Анкара ожидала 
решения РПК

Переговоры
Украины 
и России
В Стамбуле 16 мая прошли пере-
говоры российской и украинской 
делегаций. «Делегация настроена 
на конструктивный лад, поиск воз-
можных развязок и точек соприкос-
новения», — заявил глава российской 
делегации, помощник президента РФ 
Владимир Мединский перед началом 
переговоров. По его словам, задача 
прямых переговоров с украинской 
стороной – «рано или поздно выйти 
на установление долгосрочного мира, 
устранив базовые первопричины 
конфликта». Украина со своей сторо-
ны готова к полному прекращению 
огня и прямым переговорам на самом 
высоком уровне, заявил глава укра-
инской делегации, министр обороны 
Рустем Умеров.
«Мир возможен, только если Россия 
продемонстрирует готовность к кон-
кретным действиям, включая полное 
прекращение огня как минимум на 
30 дней и шаги гуманитарного харак-
тера», – заявил Умеров.

КИЕВ ЗАПРОСИЛ 
ВСТРЕЧУ ГЛАВ ГОСУДАРСТВ
По итогам встречи Владимир Ме-
динский, выйдя к прессе, заявил, что 
удовлетворен результатом перегово-
ров с противоположной стороной.
Мединский анонсировал масштаб-
ный обмен пленными – 1000 на 
1000. «Киев запросил встречу глав 
государств, – сказал глава российской 
делегации, констатировав, что Россия 
приняла это к сведению. Москва и 
Киев также договорились представить 
свое видение прекращения огня. По 
словам Мединского, «Россия и Украи-
на договорились детально прописать 
свои предложения по установлению 
прекращения огня. После обмена 
планами прекращения огня стороны 
продолжат переговоры». 

ТУРЦИЯ ПРОДОЛЖИТ
ПРИЛАГАТЬ УСИЛИЯ
Министр иностранных дел Турции 
Хакан Фидан рассказал о результатах 
встречи между делегациями России и 
Украины. 
«Сегодня важный день для достиже-
ния мира. Благодаря интенсивным 
дипломатическим усилиям делегации 
России и Украины провели встречу в 
Стамбуле при посредничестве Турции. 
По итогам встречи они достигли со-
глашения об обмене по формату 
1000 на 1000 человек с целью укре-
пления доверия. Они также согла-
сились на письменный обмен усло-
виями, которые позволят достичь 
перемирия. Стороны также достигли 
принципиального соглашения о но-
вой встрече. 
Турция продолжит прилагать все 
возможные усилия для достижения 
прочного мира между Россией и 
Украиной», – заявил он.

В конце прошлого года 
президент Реджеп Тайип 
Эрдоган объявил 2025-й 
«Годом Турции без терро-
ра», и многие решили, что 
это будет означать операции 
против подразделений РПК 
в Ираке и Сирии. То есть 
тогда не было даже мысли 
о вероятности самороспуска 
курдских террористов. Те-
перь можно утверждать, что 
Турция одержала большую 
победу в борьбе с террориз-
мом. Впрочем, это победа 
и самого Эрдогана, имя ко-

торого войдет в историю не 
только Турции, но и всего 
Ближнего Востока в качестве 
лидера, положившего конец 
50-летнему ближневосточ-
ному террору. Несмотря на 
это в Анкаре к заявлению 
о самороспуске РПК все 
еще относятся сдержанно, 
подчеркивая, что недо-
статочно только сложить 
оружие – должны быть лик-
видированы все незаконные 
структуры. Имеется в виду 
не только главная база РПК 
в Кандиле, но и ее ответвле-

ния в Сирии, Иране, Йемене 
и Европе.
Именно поэтому заявление 
PПK о самороспуске можно 
считать лишь обнадеживаю-
щим началом. Особенно если 
учитывать токсичность этой  
организации, деятельность 
которой с 1984 года унесла 
жизнь тысяч невинных лю-
дей как в Турции, так и в це-
лом в регионе. Накинувшая 
теперь овечью шкуру, эта ор-
ганизация всегда выбирала 
в качестве целей и обычных 
людей, и государственных 

служащих, и женщин, и 
детей, использовала воору-
женные нападения, всевоз-
можные засады, минные 
ловушки, террористические 
акты и ракетные обстрелы. 
По официальным данным, в 
результате атак PПK погиб-
ло более 40 тысяч человек. 
Поэтому надо быть начеку и 
не позволить впоследствии 
«самораспустившимся» тер-
рористам присоединиться 
к группировкам в Иране и 
Сирии, с которыми они тесно 
связаны.

Большая победа турецкого лидера
Яшар Гюлер Омер Челик

Президент Азерба,д-ан.ко, Ре.публики Ильхам Алиев поздравил народ Турции . .аморо.пу-
.ком террори.тиче.ко, группировки РПК, назвав это .обытие ва-ным этапом в до.ти-ении 
провозглашенно, Президентом Ред-епом Та,ипом Эрдоганом цели «Турция без терроризма».

РАБОЧАЯ ПАРТИЯ КУРДИСТАНА ЗАЯВИЛА О САМОРОСПУСКЕ 

ЦЕЛЬ ЭРДОГАНА – ЦЕЛЬ ЭРДОГАНА – 
ТУРЦИЯ БЕЗ ТЕРРОРИЗМАТУРЦИЯ БЕЗ ТЕРРОРИЗМА
ЦЕЛЬ ЭРДОГАНА – ЦЕЛЬ ЭРДОГАНА – 
ТУРЦИЯ БЕЗ ТЕРРОРИЗМАТУРЦИЯ БЕЗ ТЕРРОРИЗМАМАРЬЯМ ГУЛАМОВА
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По инициативе вице-прези-
дента Фонда Гейдара Алиева, 
учредителя и руководителя 
Общественного объединения 
IDEA Лейлы Алиевой, при 
поддержке Федерации вело-
спорта Азербайджана прове-
дена специальная социальная 
акция для детей и подростков 
из Хызинского, Губинского, 
Гахского и Евлахского райо-
нов.
В ее рамках 200 детям и под-
росткам в возрасте от 6 до 18 
лет (по 50 человек из каждого 
региона) вручены велосипеды 
и соответствующее защитное 
снаряжение.
Основной целью регулярно 

проводимой акции является 
создание условий для более 
продуктивного проведения 
досуга детьми, проживающи-
ми в регионах, повышение их 
интереса к спорту и здоровому 
образу жизни, поощрение 
физической активности, по-
пуляризация использования 
велосипеда как экологичного 
средства передвижения.

Госнефтекомпания 
SOCAR в рамках про-
екта трансформации 
запустила новый этап в 
управлении углеводо-
родными ресурсами.
Начат процесс перехо-
да на стандарты SPE/
PRMS (Общество ин-
женеров-нефтяников 
/ Система управления 
нефтяными ресурсами). 
Проект планируется 
реализовать в два эта-
па. На первом этапе, 
в переходный период, 
модель управления в 
соответствии со стан-
дартами SPE/PRMS 
будет применена на 
22 основных место-

рождениях. На вто-
ром этапе остальные 
месторождения будут 
интегрированы в эту 
систему. В рамках 
пилотного проекта 
на месторождении 
«Западный Абшерон» 
будет проведен расчет 
запасов по стандартам 
SPE/PRMS за счет вну-
тренних ресурсов.
С этой целью ряд со-
трудников SOCAR, 
работающих в сфере 
upstream (разведка и 
добыча), успешно за-
вершили специальные 
учебные программы, 
организованные меж-
дународной компанией.

Министерство эколо-
гии и природных ре-
сурсов Азербайджана 
совместно с сотрудни-
ками Государственной 
службы экологиче-
ской безопасности и 
Главного управления 
Государственной 
дорожной полиции 
Министерства вну-
тренних дел проводят 
месячник «Чистый 
воздух» на террито-
рии страны с 10 мая 
по 10 июня.
Цель мероприятия 

– изучить текущую 
ситуацию с загрязне-
нием атмосферного 
воздуха транспорт-
ными средствами, 
выявить и ограничить 
эксплуатацию авто-
мобилей, выбрасыва-
ющих в окружающую 
среду загрязняющие 
вещества сверх уста-
новленных норм, а 
также обеспечить со-
блюдение требований 
законодательства об 
охране атмосферного 
воздуха.

ПРОХОДИТ 
МЕСЯЧНИК 

200 ВЕ0ОСИПЕДОВ 

«ЧИСТЫ2 ВОЗДУХ»Д0Я ДЕТЕ2НОВЫ2 ЭТАП В УПРАВ0ЕНИИ
SOCAR

В ливанском селе Кавашра состоялось открытие Дома Азербайджана

Сотрудник медиахолдин-
га Global Media Group 
Эльвин Солдатов совер-
шил восхождение на 
вершину Гейдара в честь 
102-летия со дня рожде-
ния общенационального 
лидера, основателя неза-
висимого Азербайджан-
ского государства Гейдара 
Алиева.
Э.Солдатов в сопровожде-
нии проводников пример-
но за 3,5 часа поднялся на 
вершину Гейдара, распо-
ложенную на высоте 
3751 м над уровнем моря 
в массиве Гызылгая хреб-
та Башдаг в системе Боль-
шого Кавказа, – отмеча-
ется в публикации Global 
Media Group.
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ЭКОНОМИЧЕСКИЙ БАРОМЕТР 
РЕГИОНА
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ БАРОМЕТР 
РЕГИОНА
Грузия и Армения в последние 
годы рассматриваются в качестве 
важных маршрутов по обходу санк-
ций и торговлей между Москвой и 
внешним миром. Это отразилось 
не только на ВВП этих стран, но и 
на совокупных объемах внешней 
торговли государств Южного Кав-
каза. В то же время для экономики 
Азербайджана, которая оказалась 
менее подверженной влиянию 
российско-украинского конфликта, 
характерна трансформация, отра-
жающаяся не в количественных, а в 
качественных изменениях, в частно-
сти в структуре ВВП. 

СОСЕ$СТВО 
КАК ФАКТОР РАЗВ,Т,Я
Говоря о причинах небывалого 
роста экономических показателей 
Грузии и Армении, многие сходятся 
на том, что обе страны извлекли 
максимальную выгоду от своего 
пограничного положения с Россией. 
И Тбилиси, и Ереван существенно 
заработали как на транзите товаров, 
следующих в РФ и в обратном на-
правлении, от реэскпорта, а также 
от релокации российского бизнеса и 
граждан. 
Кроме того, в 2022-2023 гг. денеж-
ные переводы из России в Армению 
и Грузию достигли рекордных уров-
ней, также обусловленных миграци-
ей населения. Несмотря на то, что в 
дальнейшем наблюдалось снижение 
объемов денежных переводов, а так-
же объемов товарооборота с РФ, все 
же фактор соседства с этой страной 
и наличия тесных экономических и 
транспортно-логистических связей 
является важным элементом эконо-
мического развития. 
Добавим и существенную зави-
симость туристического сектора 
указанных стран от наплыва рос-
сийских туристов. Их доля в общем 
турпотоке настолько существенна, 
что заметно отражается на секто-
ре услуг, который играет одну из 
ведущих ролей в структуре нацио-
нальных экономик как Грузии, так 
и Армении.
Вместе с тем Грузия и Армения 
стараются значительно диверсифи-
цировать внешнеэкономическую 
деятельность. Ведущие позиции во 
внешней торговле, помимо России, 
занимают Китай и страны ЕС. При 
этом для Грузии приоритетными 
партнерами являются также сосед-
ние Азербайджан и Турция. А Арме-
ния, хотя и рассматривает Грузию в 
качестве одного из важных партне-
ров и старается развивать активную 
торговлю с Ираном, по-прежнему не 
предпринимает действенных шагов 
для разблокировки экономических 
отношений с Азербайджаном и Тур-
цией, оставаясь в стороне от регио-
нальной экономической кооперации.

Для Грузии своеобразной фиш-
кой является ставка на развитие 
банковского сектора. К 2024 
году он стал одним из ключе-
вых драйверов экономического 
роста, демонстрируя рекордные 
показатели прибыли, активное 
кредитование и устойчивость на 
фоне политических и внешне-
экономических вызовов. Про-
шлый год оказался рекордным 
для грузинских коммерческих 
банков: их чистая прибыль со-
ставила 3,096 млрд лари, что на 
13,3% больше, чем в 2023-м.
Однако специалисты усма-
тривают в этом определенную 
угрозу, поскольку банки стано-

вятся основными выгодопри-
обретателями от роста ВВП, но 
развитие страны происходит не 
за счет стимулирования произ-
водства, а за счет увеличения 
долговой нагрузки населения и 
бизнеса.
Что касается Армении, то пра-
вительство этой страны часто 
говорит, что экономика должна 
стать инновативной, а сектор 
высоких технологий – превра-
титься в ведущий фактор эко-
номического развития. В 2024 
году оборот IT-сферы составил 
примерно 7-8% ВВП страны, но 
с амбициями удвоить этот по-
казатель в ближайшие годы. 

Не следует, правда, забывать, 
что столь стремительному раз-
витию этого сектора Армения 
обязана российским релокан-
там. В последнее время их отток 
оказывает негативное влияние 
на IT-сектор Армении.
Что касается экономики Азер-
байджана, то в постпандемий-
ный период за истекшие годы 
он извлек немалую выгоду от 
экономической и логистической 
динамики. Так, благоприятные 
цены на энергоносители в пери-
од обострения энергетического 
кризиса в Европе благоприятно 
отразились на доходах госу-
дарства. А изменение логисти-

ческих маршрутов привело к 
росту транзита через азербайд-
жанскую территорию.
Восстановительные работы на 
освобожденных территориях, 
реализация долгосрочных про-
ектов, связанных с локализаци-
ей производств, в том числе в 
высокотехнологичных сферах, 
позволяют рассчитывать на 
значительный успех. Азербайд-
жан все последние десятилетия 
продолжает оставаться ведущей 
экономикой Южного Кавказа, 
демонстрируя уверенные темпы 
развития. Причин для измене-
ния такого положения в обозри-
мом будущем нет. 

Азербайджан активно раз-
вивает свои экономические 
отношения со всеми регио-
нальными партнерами, ис-
ключая Армению, а также 
выстраивает тесные отно-
шения с внерегиональны-
ми игроками. Прежде всего 
– с Евросоюзом, Китаем и 
странами Ближнего Восто-
ка. Это позволяет диверси-
фицировать торгово-эко-
номические отношения и 
совершенствовать развитие 
экспортного потенциала.
Так или иначе, активная 
внешнеэкономическая 
динамика всех трех стран 
не могла не сказаться на 
абсолютных показателях 
внешней торговли стран 
Южного Кавказа. Доста-
точно отметить, что с 2021 
года совокупный товароо-
борот всех трех государств 
региона увеличился поч-
ти вдвое – с $52 млрд до 
$101,03 млрд.
Говоря об особенностях 
экономического развития 
южнокавказских стран, 
можно выделить и опре-

деленную специали-

зацию, характеризующую 
национальные хозяйства 
Азербайджана, Армении и 
Грузии.
Для Азербайджана драйве-
ром экономического раз-
вития выступает индустри-
альный сектор, главным 
образом – топливно-
энергетический. Причем 
в новых условиях речь идет 
о диверсификации произ-
водства за счет генерации 
энергии из возобновляе-
мых источников. Помимо 
этого, основой экономиче-
ской стратегии Азербайд-
жана на обозримую пер-
спективу является развитие 
ненефтяного сектора, в том 
числе посредством созда-
ния площадок для выпуска 
продукции с высокой до-
бавленной стоимостью. С 
этой целью в стране полу-
чила развитие концепция 
создания промышленных 
и технологических парков, 
которые также выступают 
в качестве удобных плат-
форм для кооперации с 

производителями из 
других стран. 
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Главная цель размещения остатков 
«народного кошелька» в системно 
значимых банках, конечно же, глубже 
и уходит в плоскость более эффектив-
ного управления государственными 
средствами. Кроме того, это решение 
поможет достижению опосредован-
ных задач. Теперь «лишние» бюджет-
ные деньги будут работать на эконо-
мику и устойчивость национальной 
кредитно-финансовой сферы. 

ПОЛЕЗНАЯ ПРАКТ,КА 
Кстати, в нынешнем году Минфин 
уже провел два депозитных аукциона 
по размещению излишка госказны. 
Сначала свободный остаток единого 
казначейского счета в размере одного 
миллиарда манатов был положен 
на депозиты по средневзвешенной 
процентной ставке 7,21% в четырех 
системно значимых банках. В продол-
жение этого опыта под занавес апреля 
главное финансовое ведомство рас-
пределило по пяти банкам еще пол-
миллиарда по рыночной доходности.
Эффективную практику поддержа-
ли наши возможности. В этом году 
финансовый блок правительства не 
только выполнил все обязательства 
самого большого бюджета в истории 
страны. Власти добились еще и су-
щественного перевеса доходов казны 
над расходами. 
Например, за три месяца доходы 
сводного бюджета составили 10 млрд 
744,3 млн манатов, а расходы сово-
купной финансовой сметы уложили в 
9 млрд 61,3 млн манатов. Хотя поло-
жительное сальдо в этом финансовом 
году и ниже прошлогоднего, главное 
– правильно распорядиться им. Как 
отмечают в финансовом ведомстве, 
выгоду от распределения остатка де-
нег в банках получит правительство. 
А по версии Центробанка, новый 
подход пойдет на пользу и самой бан-
ковской системе, ведь это поддержит 
ее устойчивость.  

ЭТО ПОМОЖЕТ 0АНКАМ 
По словам главы Центробан-
ка Талеха Кязымова, получив 
солидные суммы остаточных 
средств «народного кошель-
ка», наши финансовые 
организации будут лучше 
прогнозировать свою 
ликвидность. Опосре-
дованно решается и 
проблема высоких 
ставок по кредитам. 
По мнению руковод-
ства главного банка 
страны, свободные 
ресурсы казны 
избавят финансо-
вые структуры от 
необходимости 
упреждающего 
подхода к про-
центным став-
кам. Там увере-
ны, что нашим 
банкам самое 
время изменить 
стратегию 
кредитова-
ния. 
Для этого 
следует 
расши-
рить охват 
финанси-
рования и 
снижать про-
центные ставки. Иначе 
говоря, отмечают в ЦБА, 
нужно постепенно нара-
щивать объемы выдавае-
мых кредитов, сокращая 
при этом солидную на 
сегодняшний день раз-
ницу между ставкой при-
влечения денег и их вло-
жения. «Мы ожидаем, что 
банки будут использовать свою 
маржу для покрытия средств, не-
обходимых для продолжения кре-
дитования. Сейчас она слишком 
высока и достигает 6-8%».

КРЕДИТЫ СТАНУТ 
ДЕШЕВЛЕ?
КРЕДИТЫ СТАНУТ 
ДЕШЕВЛЕ?

Расх%ды 
св%дн%г% б,джета

Д%х%ды 
св%дн%г% б,джета 
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67ед1тный 
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Схожего мнения придерживается эко-
номист Эльданиз Амиров. По словам 
специалиста, аукционы Минфина по раз-
мещению бюджетных средств в системно 
значимых банках страны – верное ре-
шение. Однако эксперт готов поспорить 
о влиянии этого шага на удешевление 
ставок коммерческих банков.
– Новую практику часто связывают со 
снижением процентов по банковским 
кредитам, – отметил он. – Но до серьез-
ных оснований для подобных выводов 
пока еще рановато. Поскольку, во-первых, 

нынешний рост депозитных портфелей 
финансовых структур на уровне 2-3% не 
сопровождается каким-то резким и устой-
чивым давлением на стоимость заемных 
средств. А во-вторых, следует еще учи-
тывать, что главное финансовое ведом-
ство размещает бюджетный остаток на 
сжатый период времени, а банков-
ские кредиты выдаются на более 
длительный срок. Отсюда вывод: 
эти краткосрочные депозиты не 
окажут влияния на ставки 
по банковским кредитам. 

Ну а в-третьих, ликвидность – дале-
ко не единственное обстоятельство, 
влияющее на стоимость заемных 

банковских средств. Ведь не послед-
нюю роль в этом вопросе играет 
денежно-кредитная политика. 
Кроме того, ставки зависят от ма-

кроэкономических рисков, 
инфляционных ожиданий и 

пр. Сейчас у нас проводит-
ся достаточно осторожная 
монетарная политика, а 
инфляция по-прежнему в 

центре внимания денежный властей.  
Основная задача Министерства фи-
нансов заключается в эффективном 
управлении госбюджетом. Поэто-
му считаю это решение абсолютно 
правильным шагом новой команды 
финансового ведомства. Но тут есть 
нюанс: остаток бюджетных средств 
следует доверять не только системно 
значимым банкам, поскольку в этом 
вопросе нужен более гармоничный 
подход и соблюдение принципа со-
измеримости. 

717 МАЯ 2025ФИНАНСЫ 

1ЖАВА1 ,3КЕН1ЕРОВ

Дорогие кредиты мог,т о-т.ть-я в прошлом бл.год.ря новой пр.к-
тике фин.н-овых вл.-тей. С н.ч.л. год. Мини-тер-тво фин.н-
-ов р.змещ.ет в б.нк.х о-т.ток бюджетных -ред-тв, что 
поддержит ,-тойчиво-ть фин.н-овых -тр,кт,р и по-
влияет н. кредитов.ние – оно -т.нет до-т,пнее. 

Н4 л67н64 94ньг6 

3н6з6тся л6 сто6мость за4мных ср49ств 

На самом деле дорожающие кредиты 
давно считаются препятствием для финан-
сирования бизнеса, особенно в регионах 
страны. И тем не менее, высокая стоимость 
заемных средств не помешала разраста-

нию общего кредитного портфеля 
отечественных банков. Только 

в этом году он подрос еще на 
18,7%. Особенно отличилась 
сфера потребительского креди-
тования – она выросла еще на 
20%. Солидная динамика роста 

прослеживается и в сегменте 
финансирования бизнеса. 

По мнению специалистов, при 
таком высоком спро-

се бюджетные 
деньги в банках 

точно не будут 
лишними. По 
убеждению де-
путата Мил-

ли Меджлиса, 
эксперта Вугара 
Байрамова, этот 
шаг, безусловно, поддер-
жит банки и может помочь 
удешевлению заемных 
средств: 
– Однако важна еще и 
широта охвата наших 
финансовых орга-
низаций, – считает 
он, – Количество 
бенефициаров де-
позитных аукцио-
нов Минфина на 
последних торгах 
увеличилось, а 
бюджетный оста-
ток разместили 
уже не в четырех, а в 
пяти наиболее круп-
ных банках, что не 
может не радовать. 

Эль9ан6з Ам6ров
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В истории че-
ловечества 

Вторая миро-
вая война по 
своему раз-
маху, напря-
женности и 
грандиозно-

сти вооружен-
ной борьбы, 

по количеству 
непосред-

ственно уча-
ствовавших 
в ней госу-
дарств не 
имеет себе 

равных. 

Если в Первую мировую военные действия 
проходили на территории 14 государств, то 
во Вторую – они развернулись на террито-
рии 40 стран. В ней участвовало 61 государ-
ство, где проживало 75% населения земного 
шара.
Эта война была беспощадна к гражданскому 
населению: если в Первую мировую из
 общих потерь 95% составляли военные 
и 5% – гражданские, то во Вторую потери 
военных составили 33%, а гражданского на-
селения – 67%. Это противостояние наряду 
с захватом новых территорий и ресурсов 
ставило своей целью истребление целых на-
родов.
Советских граждан (военных и гражданских) 
во Вторую мировую войну погибло больше, 
чем во всех европейских странах и СȀА, вме-
сте взятых. Причем, как отмечают военные 
историки, если цифры по европейским стра-
нам не вызывают сомнений, то по СССР они 
занижены. Но известен такой факт: 80% ро-
дившихся в 1923 году войну не пережили, то 
есть погибло практически целое поколение 
молодых людей.

ПОБЕ%А НА% ФАШИЗ,О, – 
ТРИ0,Ф 1Е2ОВЕ1Е4ТВА 
В этой войне всех советских людей объединя-
ла любовь к родине, верность своему народу 
и ненависть к врагу. Азербайджанская исто-
риография трагических событий 1941-1945 
годов, вошедших в историю народов бывше-
го СССР под названием Великой Отечествен-
ной войны, отличается как своей насыщен-
ностью, так и размахом. 
Объектом исследования азербайджанских 
историков стали не только военные дей-
ствия, но и демография, культура, психо-
логия, историческая память, повседневная 
жизнь, образ мышления, эмоции и желания 
конкретных людей, их восприятие врага, 
размышления о будущем. Победа над фа-
шизмом – это триумф всего прогрессивного 
человечества, и отгородиться от нее – значит 
совершить непростительную ошибку.
В 1941 г. население Азербайджанской ССР 
составляло 3 миллиона 331 тыс. 800 человек. 
На борьбу с фашизмом из нашей республики 
было мобилизовано 719 718 человек, при-
чем большинство из них составляли наши 
соотечественники из 22 районов Западного 
Азербайджана. Половина погибла на полях 
сражений. Бесстрашные воины проявляли 
массовый героизм на полях сражений, а зва-
ния Героя Советского Союза были удостоены 
128 наших земляков.

В4Е %2Я ФРОНТА, В4Е %2Я ПОБЕ%Ы
По мнению старшего научного сотруд-
ника Института истории и этнологии 
имени А.Бакиханова (ИИЭ) НАНА док-
тора исторических наук профессора 
Маиса Амрахова, азербайджанский воин 
лелеял свой патриотизм, свою любовь к род-
ной земле, народу, стране.
– С этой точки зрения война – это летопись 
жизни азербайджанских героев, сражав-
шихся с фашизмом, славная история жизни 
наших женщин, трудившихся день и ночь 

и, следуя лозунгу «Все для фронта, все для 
победы», отдавали фронту свое имущество, 
деньги, даже обручальные кольца. Поэтому, 
нисколько не умаляя роли верховного глав-
нокомандующего, рядового солдата, труже-
ника тыла в победе над фашизмом, можно 
твердо сказать, что истинными творцами и 
ее героями являются простые люди, – гово-
рит ученый.
Профессор Амрахов – автор около 200 науч-
ных работ, в том числе 14 монографий, 
4 учебников, 6 учебных и 7 методических 
пособий, 6 учебных программ. Сфера его 
научных интересов – история советского 
периода Азербайджана. Так, кстати, называ-
ется и отдел, в котором он является старшим 
научным сотрудником.
Рассказывая о тяжелых испытаниях, вы-
павших на долю советского Азербайджана, 
историк оперирует следующими цифрами: 
в годы войны промышленность республики 
перестроила свою работу в соответствии с по-
требностями военного времени, и уже к концу 
1941 года заводы, производившие военную 
продукцию, выполняли план на 200%. 

ПО О4ОБО,0 ВОЕННО,0 РА4ПИ4АНИЮ
В Баку собирали истребители «Як», а всего 
было отремонтировано и отправлено на 
фронт 782 самолета различных типов. В ре-
зультате освоения новой техники, поступив-
шей в Баку по ленд-лизу, продолжает далее 
ученый, был создан мощный центр ремонта 
авиационной техники и начат запуск «Аэро-
кобры», увеличилось про-
изводство продуктов 
питания, одежды, 
обуви и других 
видов продукции 
для снабжения 
армии. 
– Поскольку пи-
щевая промыш-
ленность, пояс-
няет он, – освоила 
выпуск новых ви-
дов лекарств, 
ранее 

ГА2ИЯ А2ИЕВА импортируемых из-за границы, выпуск 
медицинских препаратов был органи-
зован за счет использования местного 
сырья. Бакинский мясокомбинат в сте-
рильных ампулах выпускал желатин, ак-
тивированный уголь, тональбин и другие 
препараты. По заказу военного управле-
ния местные промышленные и производ-
ственно-кооперативные предприятия в 
короткие сроки организовали производ-
ство войлочной обуви и шерстяных но-
сков для бойцов. 
Территория Азербайджанской ССР явля-
лась одним из важных узлов железнодо-
рожного и водного транспорта страны, 
поэтому в целях организации регулярного 
движения поездов на железных дорогах 
с 24 июня 1941 года было введено 
особое военное расписание, а 
согласно заключенному 1 октя-
бря 1941 года трехстороннему 
соглашению с Великобрита-
нией и СȀА о совместном со-
трудничестве с СССР в борьбе 
с гитлеровской Германией, а 
также договора о применении 
американского закона о ленд-лизе 
в ноябре того же года, корабли с броне-
техникой начали прибывать в порт Баку в 
марте 1943 года: в итоге по Азербайджан-
ской железной дороге в места назначения 
было доставлено 400 тыс. автомобилей, 
2600 тонн нефти и нефтепродуктов, 9600 
пушек, 10 800 танков и 18 700 самолетов, 
отправленных в СССР из СȀА и Велико-
британии, а затем – из Канады.

НА09А ОБОРОННОГО НАЗНА1ЕНИЯ
К началу войны в Азербайджанской ССР 
был создан достаточно мощный научный 
потенциал, сформирована сеть научных 
учреждений и университетов. В 1940 году 
в республике действовало 60 научных уч-
реждений, в том числе 23 научно-исследо-
вательских института, их филиалы и отде-
ления, численность научных работников 
приближалась к 2000 человек. 
В начале войны Азербайджанский фили-

ал АН СССР (далее – АзФАН) имел 
7 институтов с 22 кафедрами, 

4 самостоятельных отдела 
с 11 кафедрами, 4 музея 
и Ботанический сад. 
ǿисленность научных 
сотрудников филиала 
составляла 174.
С первого дня войны на 

фронт ушли 66 сотруд-
ников АзФАНА, на 

полях сра-
жений 
погиб 
сотруд-

ник филиала А.Мамедов, а известный 
азербайджанский археолог Мамедали Гу-
сейнов, химик и историк Иса Салимханов и 
географ Рамзи Юзбашов попали в плен.
С первых дней войны нефтеперерабаты-
вающие заводы Азербайджанской ССР 
адаптировали свою работу к требованиям 
войны, а заводы и научные коллективы 
перешли на производство продукции обо-
ронного назначения. В 1941-1942 гг. в Баку 
было создано 17 нефтехимических и хи-
мических предприятий, на заводах созда-
вались лаборатории с целью разработки 
новых технологических процессов.
Эффективные исследования ученых-хими-
ков (Юсиф Мамедалиев, В.С. Гутырь, Мур-
туза Нагиев), геологов (Мирали Гашгай), 

математиков (И.Г.Есьман), биологов 
(А.А.Гроссгейм), врачей (М.А.Топ-

чубашев, М.А. Миргасимов, 
В.А.Торноградский, Ф.А.Эфен-
диев, И.С.Кенцбург) в условиях 
военного времени оказали нео-
ценимую помощь армии. В ито-

ге более 100 ученых, принесших 
мировую известность азербайд-

жанской науке в победе над фашиз-
мом, были удостоены почетных званий, 

орденов и медалей СССР.

ТОВАР 4ТРАТЕГИ1Е49ОГО ,А4ШТАБА 
Вся громада людей и техники, которая 
привела в движение практически весь 
мир во Второй мировой войне, требовала 
огромного количества энергоносителей. 
Нефть, как ее называл Валентин Пикуль, 
«черная, грязная, продажная… красави-
ца», полностью соответствовала в этой 
войне этому определению – без нее невоз-
можно было творить зло и невозможно 
бороться со злом.
Об этом мы беседуем с завотделом исто-
рии Западного Азербайджана ИИЭ 
доктором философии по истории, 
доцентом Джаби Бахрамовым. По его 
мнению, ǿерчилль одним из первых понял 
огромное значение нефти для будущих 
войн: в 1911 году произошло важнейшее 
событие, сделавшее нефть товаром стра-
тегического значения в военной области: 
первый лорд Адмиралтейства Великобри-
тании Уинстон ǿерчилль перевел англий-
ский флот с угля на мазут, и сразу нефтя-
ные регионы мира стали зонами жизненно 
важных интересов мировых держав.
– ǿто значит нефть Баку в военных дей-
ствиях, хорошо понимал британский го-
сударственный и политический деятель 
Ллойд Джордж, – рассказывает историк. 
– Вот что он говорил на банкете, посвя-
щенном победе союзников: «Если бы нем-
цам удалось проникнуть в Баку и захватить 
неисчерпаемые нефтяные ресурсы этого 
района и богатейшие житницы смежных 
областей, война продолжалась бы до беско-
нечности». Это признание значения Баку, 
как отмечают историки, было, пожалуй, 
первым в мировой геополитике. Впослед-
ствии в разное время таких признаний со 
стороны сильных мира сего будет много. 

l По данным советской исто-
риографии, если бы Баку был 
взят немцами, СССР потерял 
бы более 90% нефти и 80% 
нефтеперерабатывающих 
мощностей…
l Совершенно верно. Сегодня 
ни у кого не вызывает сомнения, 
что Вторая мировая была первой 
нефтяной войной, ведь все сто-
роны в своей военной стратегии 
ориентировались прежде всего на 
нефтеносные районы – Румынию, 
Кавказ, Ближний Восток. Именно 
поэтому германские ВС были раз-
громлены в ноябре-декабре 1942 
года на дальних подступах к Баку, 
изгнаны с Северного Кавказа и 
потерпели сокрушительное пора-
жение под Сталинградом». То есть 
если бы фашисты захватили Баку, 
то СССР остался бы с 2,2 млн тонн 
нефти и двумя нефтеперерабаты-
вающими заводами в Саратове 
и Уфе, которые «Люфтваффе» 
немедленно разбомбило бы, 
в чем сомневаться не приходится. 
С таким количеством нефти и без 
крупных нефтеперерабатывающих 
заводов СССР прекратил бы серьез-
ное сопротивление через несколь-
ко месяцев. Баку был кровеносной 
артерией всей советской армии и 
единственной энергетической ба-
зой антифашистской Европы.

БЕ2ЫЕ ПЯТНА И4ТОРИИ
Малоизвестная страница истории 
Второй мировой – немецкие воен-
нопленные. В СССР эта тема была 
фактически запрещена к исследо-
ванию. Справедливости ради следу-
ет отметить, что малоизвестна она 
лишь у нас, на постсоветском про-
странстве. В самой же Германии к 
изучению этого вопроса подошли с 
чисто немецкой основательностью 
и педантичностью: еще в 1957 году 

в ФРГ была создана научная комис-
сия по изучению истории немецких 
военнопленных.
По германским источникам, в 
Советском Союзе в плену было 
примерно 3 млн 150 тыс. немцев, 
из которых 1,1-1,3 млн не пережили 
плена. Советские источники назы-
вают существенно меньшую цифру. 
В нашей стране эту тему исследует 
завотделом советского перио-
да Азербайджана ИИЭ доктор 
исторических наук, профессор 
Икрам Агасиев. По его мнению, 
в 1945-1950 годах на территории 
Азербайджана действовало 11 лаге-
рей для военнопленных, которые 
делились на несколько категорий в 
зависимости от своих функций. 
– Большинство военнопленных 
были немцами, остальные – ав-
стрийцы, чехи, словаки, итальян-
цы, французы, американцы, датча-
не, были даже евреи, – перечисляет 
профессор.   
l В каких населенных пунктах 
нашей страны были такие ла-
геря?
l В Баку, Гяндже, Мингячевире, 
Ȁеки, Сумгайыте, Гейгеле, Хач-
мазе, Губе, Саатлинском и Сальян-
ском районах. Их труд использо-
вался в основном на стройках и в 
тяжелой металлургии. Военноплен-
ных в Азербайджанскую ССР при-
возили с территории РСФСР, и по-
давляющее их большинство были 
ранеными, от болезней и тяжелого 
труда они умирали и были похоро-
нены недалеко от лагерей. Кстати, 
Азербайджан был единственной 
страной, где немецких военноплен-
ных хоронили не в общей могиле, 
а каждого по отдельности. Об этом 
мне сказали члены делегации из 
Германии, которые приезжали в 
Баку почтить память своих соотече-
ственников...

Военная стратегия:
ориентация на нефть
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0емориал в Баку, 
установленный в память об участниках 

Второй мировой войны 

Ушедших на фронт мужчин, на нефте-
промыслах, заменяли женщины

Завод Шмидта производил тяжелые ави-
ационные бомбы, и обеспечивал армию 
реактивными снарядами для «Катюш» 

Баку. Отряды самообороны

Эффективные 
исследования 
ученых в усло-
виях военного 
времени оказа-
ли неоценимую 
помощь армии. 
В итоге более 

100 ученых, при-
несших миро-

вую известность 
азербайджан-

ской науке 
в победе над 
фашизмом, 

были удостоены 
почетных зва-
ний, орденов 

и медалей ,,,Р 

,аис Амрахов %жаби Бахрамов Икрам Агасиев

9 концу 
1941 года наши 
военные заводы   
выполняли 

план 
на 200%



Такси в Азерба,-.ане, особенно в столице, – о-ин из самых популярных ви-ов транспор-
та. За после-ние го-ы их число заметно выросло, о-нако это не только усилило конкурен-
ци?, но и выявило необхо-имость ее системного регулирования и контроля. 
НИКА АСТРАЛЕВА 
Этот вид услуг стал палоч-
кой-выручалочкой для мно-
гих граждан, но наряду с 
преимуществами возникли 
и проблемы. Пассажиры все 
чаще жаловались на состо-
яние транспортных средств 
и поведение таксистов, что 
стало сигналом для начала 
реформ. 

ЧА,Е Х.ДИ0 1Е2К.0
С 1 июля 2024 года в стране 
вступили в силу новые пра-
вила и началось масштабное 
реформирование таксо-
моторной отрасли. Теперь 
на транспортные средства, 
которым больше 8 лет, не 
выдают пропускные карты. 
Машины должны соответ-
ствовать экологическому 
стандарту «Евро-5» и ряду 
других критериев. Прошед-
шие спецподготовку водители 
сдают экзамен. Цель реформ 
– повышение качества услуг 
и упорядочение городского 
движения. Менее чем за год 
количество такси в Азербайд-
жане сократилось с 67 тысяч 
до 27 тысяч. Глава Департа-
мента коммуникаций Агент-
ства наземного транспорта 
(AYNA) Вели Мамедов под-
черкнул, что это позитивно 
сказалось на городской среде. 
Жители Баку стали чаще 
передвигаться пешком на 
короткие дистанции до трех 
километров. Сократилось 
число случайных поездок, 
а нагрузка на центр города 
уменьшилась.
С одной стороны, это пози-
тивная тенденция: меньше 
пробок, чище воздух, более 
современные автомобили. 
Однако с другой – из-за дефи-

цита предложений увеличи-
лось время ожидания такси и 
стоимость поездки. 

30АНАТНЫЕ5 ТАКСИ 
ВНЕ 1РАВ.В.6. 1.Л7
Далеко не все водители смог-
ли вписаться в эти рамки 
и продолжили работать на 
нелегальных основаниях. Во-
прос: «А что же делать тем, 
кто оказался за бортом ре-
форм?» – остается открытым. 
Как показывает междуна-
родный опыт, ужесто-
чение стандартов 
может дать 
желаемый 
результат 
при 
усло-
вии 

поддержки перевозчиков и 
обеспечении доступности сер-
виса для пассажиров.
Между тем борьба с тене-
вым извозом по-прежнему 
в центре внимания. В AYNA 
заявили, что в основном 
вне правового поля рабо-
тают так называемые «ма-
натные» такси.  Водителей 
пытаются вразумить и штра-
фами, и просвещением, но 

пока, как признаются в до-
рожной полиции, ситуация 
без особых перемен. 

СИСТЕ0А И .1ТИ0И8АЦИ7 
Так прокомментировал ситуа-
цию с реформами в сфере так-
сомоторных перевозок пред-
седатель НПО «Помощь 
в образовании водите-
лей» Фазиль Мамедов:
– Надо учитывать, что это не 
только транспортный, но и 
социальный вопрос. Многие 

становятся таксистами, 
не найдя другой ра-

боты, а значит, 
надо создавать 

больше рабо-
чих мест. 

Перевоз-
ка пас-

сажи-

ров – большая ответственность, 
и далеко не каждый человек 
может стать таксистом. К такой 
работе нельзя допускать пси-
хически неуравновешенных, 
наркоманов, алкоголиков, чьи 
заболевания станут помехой 
для безопасного управления 
автомобилем. Ну и, конечно, 
сами транспортные средства 
должны соответствовать опре-
деленным нормам. Усиление 
контроля в этой сфере – мера 
необходимая. При этом возраст 
автомобиля – не всегда ключе-
вой фактор. У кого-то машина 
в хорошем состоянии и через 
10 лет, а у кого-то она рассыпа-
ется уже спустя полгода. Важно 
не время эксплуатации, а тех-
ническое состояние автомоби-
ля. Эксперт отметил важность 
оптимизации: в зависимости от 
уровня развития общества одно 
такси обслуживает от 
300 до 500 человек. В Баку, 
где проживает около 4 миллио-
нов человек, по приблизитель-
ным подсчетам, нужно порядка 
10 тысяч такси, хотя цифра мо-
жет быть и выше: 
– Начинать реформы следует с 
систематизации работы и про-
думанной логистики. Важно и 
привлечение страховых ком-
паний, поскольку необходимо 
внедрить систему страхования 
пассажиров от возможных 
ДТП. По мнению Ф.Мамедова, 
стоит обратить внимание и 
на ценообразование. Задача 
таксистов – заработать, а пас-
сажиров – получить услугу как 
можно дешевле. Государство 
могло бы установить тарифы, 
исходя из таких параметров, 
как амортизация автомобиля, 
расход бензина на 100 км, 
учет пробок и проценты на 
оплату труда водителя.
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ШАШЕЧКИ
ПОД КОНТРОЛЕМ
КАК ОСУЩЕСТВЛЯЕМЫЕ В НАШЕЙ СТРАНЕ РЕФОРМЫ ПОВЛИЯЛИ НА РАБОТУ СТОЛИЧНЫХ ТАКСИ? 

ТРАНСПОРТ

Не следует забывать и об об-
щественном контроле. Как 
известно, безнаказанность 
ведет к вседозволенности. Если 
водитель такси нахамил пасса-
жиру, повел себя некорректно, 
тот должен иметь возможность 
пожаловаться на него через 
горячую линию Министерства 
транспорта. В салоне каждого 
такси следует установить та-
бличку с номером телефона 

для жалоб, причем линия 
должна быть доступной, а не 
постоянно занятой. Обратив-
шийся пассажир должен быть 
уведомлен о предпринятых 
мерах.
Не менее важный момент – на-
личие в такси внешнего и вну-
треннего регистратора. Иногда 
жалобы могут быть необосно-
ванными, и проблема далеко 
не всегда заключается в води-

теле. Неадекватные пассажиры 
тоже встречаются. 
Наш собеседник подчеркнул, 
что желание ответственных 
структур разгрузить дороги 
и стимулировать жителей 
пользоваться общественным 
транспортом вполне объясни-
мо. Но достаточно ли для этого 
делается? К примеру, раньше 
на одном автобусе можно было 
преодолеть значительное рас-

стояние, а теперь приходится 
делать три-четыре пересадки.   
Это обходится порой нена-
много дешевле, чем такси. Так 
почему бы не внедрить систему 
оплаты в общественном транс-
порте по времени? Пассажир, 
заплатив один раз, получает 
возможность пользоваться лю-
быми видами общественного 
транспорта в течение опреде-
ленного временного промежут-

ка. Кроме того, в центре города 
важно использовать более мо-
бильные и компактные автобу-
сы, которые будут удобны для 
маневра. Это – с учетом наших 
узких улочек.
Ну и, пожалуй, главное: улуч-
шение ситуации не может 
стать результатом работы 
какой-то одной структуры. 
Поможет только комплексный 
подход. 

0:н:: ч:м за год 
колич:ство такси 

в Аз:рбайджан: сократилось

.дно такси 
обслужива:т 

В Баку нужно 
порядка

такси
от 300 
до 500 
ч:лов:к

10 тыс.

с 67 тыс. 
до 27 тыс.

Т:п:рь на транспортны: ср:дства, которым 
больш: 8 л:т, н: выдают пропускны: карты

1робл:мы транспорта: помож:т только компл:ксный подход



«Дорожать, не будет па-
дать в цене квадратный 
метр» – место запятой 
уже не вызывает во-
просов у массы специ-
алистов и участников 
сферы недвижимости. 
По словам аналитиков 
этого рынка, значитель-
ное повышение ощуща-
лось и на протяжении 
истекших трех месяцев 
года. Причем стоимость 
жилья растет не только 
в сегменте новостроек 
– поднимается в цене 
и старый жилищный 
фонд. Среди основных 
причин специалисты 
называют снижение 
покупательной спо-
собности денег. Из-за 
инфляции и дефицита 
инвестиционных ин-
струментов увеличива-
ется привлекательность 
столичных апартамен-
тов для денежных вло-
жений.  

ОСОБАЯ РОЛЬ 
ИПОТЕЧНЫХ КРЕДИТОВ  
Но есть и другие причи-
ны. Особую роль в по-
вышении средней цены 
квадратного метра игра-
ют ипотечные кредиты, а 
также проекты по сносу 
зданий и строительству 
новостроек, указывает 
председатель Обще-
ства оценщиков Азер-
байджана Вугар 
Орудж. 

Недавно подведомствен-
ное ему объединение 
отчиталось об итогах ис-
следования цен на квар-
тиры в 9 из 12 столичных 
районов. Как показали 
цифры, теперь квадрат 
столичного жилья пред-
лагают в среднем уже за 
2-3 тыс. манатов. При 
этом цены зависят от ло-
кации многоквартирных 
домов. 
Особенно высокий прайс 
специалисты объедине-
ния фиксируют в Низа-
минском, Хатаинском, 
Ясамальском, Нарима-
новском и Насиминском 
районах Баку. Стоимость 
квадрата жилой недви-
жимости в этих зонах 
даже превысила 3 тыся-
чи манатов. Зато подаль-
ше от центра столицы 
– в Бинагадинском, 
Сураханском и Сабун-
чинском районах покуп-
ка квартиры обойдется 
дешевле. Усредненный 
ценник в многоквартир-
ных домах на периферии 
не превышает 
2 тыс. манатов за ква-
драт. Однако инвесторы 
не спешат на окраину, 
опасаясь низкой доход-
ности своих вложений. 
На взгляд покупателей, 
рентабельность в центре 
намного выше из-за 
более дорогой аренды и 
высокой динамики це-
нового роста. 
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

ПОЧЕМУ ДОРОЖАЕТ 
ЖИЛЬЕ В БАКУ? 
ПОЧЕМУ ДОРОЖАЕТ 
ЖИЛЬЕ В БАКУ? 
Растущая инвести,ионная .ривлекательность городских квартир и дефи,ит .редложения 
.ривели к значительному .овышению ,ен. Но квартира квартире рознь, так что стоимость 

может колебаться с внушительной ам.литудой. И все же ,ены .родолжат расти. 

На этом фоне ко-
личество обраще-
ний за долгосроч-
ными кредитами 
на покупку жилья 
даже утроилось, 
уточняет наш со-
беседник: 
– Поскольку 
цены растут, 
люди, копившие 
на квартиру, 
вынуждены по-
торопиться с по-
купкой, занимая 
в банках недо-
стающие суммы. 
Чтобы процесс 
повышения цен 
прекратился, 
стройкомпании 
должны массово 
выйти на рынок 
и приступить к 
обширной за-
стройке столицы. 
Между тем Го-
скомитет градо-
строительства и 

архитектуры 

уже длительное 
время ограни-
чивает выдачу 
разрешений. Сей-
час застройщики 
выстроились в 
очередь и ожида-
ют вердикта этой 
структуры. 
К сожалению, 
процесс затя-
нулся, и новых 
строительных 
проектов в этом 
году не ожидает-
ся. В лучшем слу-
чае под занавес 
нынешнего или в 
следующем году 
начнутся опреде-
ленные меры по 
197 домам, при-
знанным аварий-
ными. Поэтому 
считаю, что до 
конца года по-
дорожание про-
должится. Если 
же в 2026 году 
стартует боль-
шое количество 
строительных 
проектов, высо-
кая конкуренция 
приведет к стаби-
лизации ценовой 
ситуации. 

Самая большая до-
ходность при таком 
инвестировании 
оказалась в крупных 
городах, особенно 
в столице. Поэтому 
цены в Баку растут как 
на дрожжах, а покупка 
городских апартамен-
тов воспринимается 
не просто как крыша 
над головой, но и как 
способ сохранить и 
заработать дополни-
тельные средства.
По оценкам Госком-
стата, в первом квар-
тале текущего года 
цены на квартиры 
выросли в среднем 
еще на 14,4% по срав-
нению с тем же пери-
одом прошлого года. 
Примечательно, что 
вторичный жилищ-
ный фонд дорожает 
сильнее. Если повы-
шение в новостройках 
достигло 12,9%, то 
«вторичка» в столич-
ном регионе подня-
лась на 14,4%. Недви-
жимость лидирует по 
доходности инвести-
ций еще и потому, что 
повышение на этом 
рынке в 2,6 раза пре-
высило общий уро-
вень инфляции. 
Однако в будущем сто-
имость квартир может 
снизиться. По убежде-
нию специалиста 
этой сферы Эльну-
ра Фарзалиева, уде-
шевление неминуемо 
из-за уменьшения 
доли пригодных для 
ипотеки апартамен-
тов. Кроме того, быв-
шие вынужденные 
переселенцы возвра-
щаются в Карабах, а 
выданные им город-
ские квартиры выстав-
ляются на продажу по 
минимальной цене, 
что влияет на цены по 
рынку. 
Такое мнение ча-

стично разделяет 
исполнительный 
директор Ассо-
циации риелто-

ров Азербайджа-
на Эльнур 

Азадов. 
Причем 

гость ре-

дакции не согласен 
с тем, что большая 
часть подходящего 
для ипотеки жилищ-
ного фонда распро-
дана. 
– На самом деле 
рынок жилья Баку, 
Сумгайыта и Абшеро-
на насчитывает до по-
лумиллиона квартир, 
– парирует он. – Не 
менее 100 тыс. еди-
ниц недвижимости 
подходит для ипо-
теки, а количество 
выданных ипотечных 
кредитов не превы-
шает 10-15%. Поэтому 
на сегодняшний день 
реализована лишь 
небольшая часть все-
го подходящего для 
ипотеки жилищного 
фонда. 
По словам нашего 
собеседника, новая 
волна повышения 
многоквартирного 
жилья берет начало 
с 2020 года – из-за 
стартовавшего тог-
да подорожания 
стройматериалов 
и ужесточения 
строительных 
нормативов: 
– На повы-
шение сы-
грал и поток 
иностранных 
граждан в раз-
гар войны на 
востоке Европы, 
– говорит Э.Азадов. 
– Поэтому пик подо-
рожания пришелся 
у нас на 2022-2023 
годы. Цены тогда 
подросли на 15-17%. 
Темпы повышения 
несколько снизи-
лись под занавес 
2023-го, а в 2024-
м подъем цен не 
превысил 10-12%. 
Причем особенно 
сильно дорожали 
квартиры в сегмен-
те строительных 
компаний из-за от-
сутствия там конку-
ренции. Повышение 
продолжилось в по-
следующие годы, и 
на этом фоне растет 
интерес покупате-
лей к ипотечным 
продуктам.

Удешевление неминуемо из-з- уменьшения доли пригодных для ипотеки -п-рт-ментов

Ждать ли затишья Выдача ограничена

Эльнур Фарзалиев



ПРОФЕССИИ 
В ТРЕНДЕ
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КАКИЕ ФАКУЛЬТЕТЫ П,ЛЬ-У.ТСЯ П,ПУЛЯРН,СТЬ. У А-ЕРБАЙДЖАНСКИХ АБИТУРИЕНТ,В

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

Выбор сп?циальности – шаг, способный по-
влиять на всю дальн?йшую жизнь. А потому 
выбирать надо и умом, и с?рдц?м, учитывая 
и личны? пр?дпочт?ния, и ситуацию на рын-
к? занятости. Так каки? ж? факульт?ты в фа-
вор? у аз?рбайджанских абитури?нтов?  

В Азербайджане помимо 
специальностей, в которых 
есть острая необходимость на 
рынке труда, востребованы и 
считающиеся престижными с 
учетом национального мента-
литета. Традиционно в списке 
самых привлекательных – врач, 
юрист, популярностью пользу-
ется и факультет «Управление 
бизнесом». 
В последние годы в вузах растет 
количество бюджетных мест, 
но, как отмечает C.Алиева, 
места должны рассчитываться 
исходя из прогнозов, состав-
ленных на основе анализа ком-
петентных органов. 

«КИТАЙЦЫ» 
БУДУТ НАРАСХВАТ
Еще одна важная тенденция 
– развитие гуманитарных 
дисциплин с учетом внешне-
политических, экономических 
и культурных связей между 
странами. Эксперт в области 
образования Эльчин Эфен-
ди уверен, что в Азербайджане 
возрастет потребность в ква-
лифицированных специали-
стах, владеющих китайским 
языком. Есть необходимость 
в переводчиках и филологах 
данного языка. Это связано 
с активизацией сотрудниче-
ства между Азербайджаном и 
Китаем, заключением новых 
стратегических соглашений 
во время визита Президента 
Ильхама Алиева в Пекин, ну и 
отменой визового режима меж-
ду нашими странами. В связи 
с этим есть необходимость 
организации в нескольких 
университетах подготовки со-
ответствующих кадров. Кстати, 
сейчас обсуждается возмож-
ность создания в нашей стране 
китайско-азербайджанского 
университета. 
И все-таки, какую бы специаль-
ность ни предпочли абитуриен-
ты, главное – чтобы их решение 
было осознанным. Гибкость, 
актуальные навыки и желание 
непрерывно учиться помогут 
молодым специалистам найти 
свое место на рынке труда. 

Мировой рынок труда пре-
терпевает значительные из-
менения, и сейчас в лидерах 
специалисты в области раз-
работки и внедрения AI-ре-
шений, кибербезопасности, 
по устойчивому развитию, 
а также маркетологи. При 
этом традиционно нужны 
профессионалы в области 
медицины, образования и 
инженерии.

ИНЖЕНЕРИЯ И IT
В последние десятилетия 
в Азербайджане, как и во 
всем мире, в списке наи-
более востребованных на-
правлений – инженерные 
специальности и IT. Соглас-
но результатам вступитель-
ных экзаменов в вузы, в 
2024 году было достаточно 
200 и даже менее баллов, 
чтобы поступить на такие 
специальности, как учитель 
химии и биологии, психо-
лог, биолог, эколог. Лиде-
ром по уровню конкурсного 
отбора стала Бакинская 
высшая школа нефти. Са-
мый высокий балл – 687,1 
– зафиксирован на специ-
альность «Информаци-
онная безопасность», 
с обучением на ан-
глийском языке. 
В числе других 
популярных 
направле-
ний – «Хи-
мическая 
инже-
нерия» 
(678,0), 
«Ком-
пью-
терные 
науки» 
(673,5), 
«Ком-
пьютерная 
инженерия» 
(673,0), «Не-
фтегазовая ин-
женерия» (668,3), 
«Автоматизация 
процессов» 
(655,9), а так-
же «Управление 
бизнесом» (653,4). 
Выбор абитуриентов по-
казывает рост интереса к 
профессиям, необходи-
мым в условиях техноло-
гического развития. 
Педагог одного из сто-
личных вузов, эксперт 

в сфере образования 
Сабина Алиева отмечает, 
что помимо специальности 
для абитуриентов имеет 
большое значение и учеб-
ное заведение, где они 
планируют учиться. Они 
стремятся выбрать вузы с 
наилучшими условиями и 
те, что предоставляют боль-
ше возможностей для тру-
доустройства.  Что касается 
специальностей, то спрос на 
IT высок уже несколько лет, 
и в ближайшем будущем 
тенденция сохранится. Это 
объясняется повсеместной 
цифровизацией, а также 
внедрением искусственного 
интеллекта в различные 
сферы жизни. Растет спрос 
на специалистов с актуаль-
ными навыками, особенно 
в области инфор-
мационной 
безопас-
но-

сти, программирования. 
При этом не снижается 
интерес к нефтегазовой 
отрасли, несмотря на обще-
мировой тренд перехода к 
альтернативным источни-
кам энергии.
– За последние два года 
стало больше желающих 
приобрести специальность 
в нефтяной сфере. Кому-то 
может показаться удиви-
тельным, но все более попу-
лярной становится специ-
альность геолога. Стабилен 
спрос на инженерию.

РАБОТЫ ТОЖЕ ЗЕЛЕНЕЮТ
Все больше внимания уде-
ляется так называемым 
зеленым профессиям, что 
неудивительно с переходом 
экономики на экологиче-

ские рельсы. 
Эта тен-

ден-

ция продолжится и в буду-
щем, отечественные вузы 
заинтересованы в развитии 
этого направления. Так, 
по словам С.Алиевой, с 
прошлого года Азербайд-
жанский государственный 
университет нефти и про-
мышленности совместно с 
британским Warwick осу-
ществляет образовательную 
программу Green energy. 
Студенты каждое лето вы-
езжают на стажировку в 
Великобританию и по окон-
чании обучения получат 
двойной диплом, – подели-
лась информацией педагог. 
Такая возможность делает 
систему высшего образова-
ния более гибкой и привле-
кательной для студентов, 
которые раньше выбрали 
бы учебу за границей. Тем 
не менее, многие едут за 
знаниями за рубеж, пола-
гая, что это предоставит им 
больше возможностей для 
успешного трудоустройства 
по возвращении на родину. 
В связи с этим необходимо 
продолжать планомерную 
работу по повышению 
престижа отечественно-
го высшего образова-
ния. 

– Я так благодарна 
ведущим компа-

ниям за то, что 
они мотиви-

руют нашу 
молодежь 

на учебу, 
предо-
ставляя 
разные 
гранты 
и орга-
низуя 
кон-
курсы, 
побе-

дители 
которых 

получают 
ценные 

призы. Осо-
бенно хотелось 

бы выразить бла-
годарность SOCAR за 

программу поддержки 
молодых талантов, в част-

ности будущих инженеров. 
Иностранные компании 
также активно участвуют в 
различных проектах, – под-

черкнула педагог. 

В СПИСКЕ НАИБОЛЕЕ 
ВОСТРЕБОВАННЫХ 
НАПРАВЛЕНИЙ –

ОБСУЖДАЕТСЯ 
ВОЗМОЖНОСТЬ 

СОЗДАНИЯ 
КИТАЙСКО-

АЗЕРБАЙДЖАНСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА

инженерия и IT

В НЕФТЯНОЙ 
СФЕРЕ

Престиж
или польза?

СТАЛО БОЛЬШЕ 
ЖЕЛАЮЩИХ 
ПРИОБРЕСТИ 
СПЕЦИАЛЬНОСТЬ
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Сегодня уль-
т,-.вуков-я 
ди-гностик- 
п,именяется в 
с-мых ,-.ных 
обл-стях меди-
цины. Одн-ко 
многие и. н-с 
все еще недо-
оценив-ют ее во.-
можности и к в,--
чу об,-щ-ются уже с 
вы,-женными симпто-
м-ми. К-к ,-бот-ет УЗИ 
«и.нут,и», в беседе с н-ми 
,-сск-.ыв-ет в,-ч-,-дио-
лог Людмил- Б-ди,х-нов-. 

УЛЬТРАЗВУКОВОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ  — НЕОТЪЕМЛЕМАЯ ЧАСТЬ СОВРЕМЕННОЙ ДИАГНОСТИКИ

УЗИ – ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ УЗИ – ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ УЗИ – ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ УЗИ – ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ 
l Какие правила чаще всего 
нарушают пациенты перед про-
цедурой, несмотря на инструк-
цию?
l Очень часто они приходят непод-
готовленными: плохо себя почув-
ствовал, испугался и пришел. 
А, например, перед УЗИ органов ма-
лого таза нужно наполнить мочевой 
пузырь, УЗИ печени следует делать 
натощак, чтобы не было газов, чтобы 
был полный желчный пузырь. Ина-
че исследование будет неточным, и 

врач не сможет поставить верный 
диагноз. Поэтому важно зара-

нее предупредить пациента.
l Какая самая стран-
ная находка, которую 
вы когда-либо видели 
на экране?
l Не назвала бы это 

странным, скорее – ред-
ким. Например, когда у 

совсем маленьких детей нахо-
дишь камни в почках или в желч-

ном пузыре. Это нетипично для воз-
раста и вызывает настороженность, 
требует повышенного внимания.
l Какие технологии в УЗИ из-
менили вашу практику за по-
следние годы?
l Почти каждый год появляются 
новые аппараты – экстракласса, 
с прекрасными экранами, мини-
мальной зернистостью, новыми 
датчиками. Они дают нам огромные 
возможности. Я начинала на самых 
первых аппаратах: крошечный 
экран, кнопки, как клавиши пиани-
но. Теперь совсем другой уровень 
– это исследование в реальном 
времени, без лучевой нагрузки, до-
ступное и точное. Это как музыка. 
Дельфины и летучие мыши тоже 
ориентируются в пространстве с 
помощью ультразвука. Так и мы 
– смотрим, что в данный момент 
происходит внутри человека. Я ни 
разу не пожалела, что выбрала эту 
профессию, и очень надеюсь еще не 
раз помочь людям.

Ультразвуковое исследование 
давно стало неотъемлемой ча-
стью современной диагности-
ки. Это один из самых безо-
пасных, быстрых и доступных 
методов, позволяющий выя-
вить патологии внутренних 
органов на ранней стадии. 
УЗИ, в отличие от КТ и МРТ, 
не требует сложной подготов-
ки и может проводиться во 
время первичного приема.

l Бывает ли, что человек 
приходит «просто прове-
риться»  на УЗИ, а выяв-
ляется серьезное измене-
ние в здоровье?
l Мое мнение таково: когда 
человек приходит «просто 
провериться», это очень гра-
мотный шаг. Врачи рекомен-
дуют проходить «чек-ап» хотя 
бы раз в год. За мою почти 
40-летнюю практику бывало 
множество случаев, когда 
человек приходил случайно – 
например, сопровождал род-
ственника и решил зайти, – и 
у него обнаруживались изме-
нения, требующие незамедли-
тельного вмешательства. Ино-
гда даже оперативного. Это 
экономия и времени, и здоро-
вья, а порой и материальных 
средств. Сейчас профилакти-
ка активно пропагандируется, 
и не зря: многие болезни 
долго не дают симптомов. На-
пример, у женщин в климак-
терическом возрасте можно 
выявить железисто-кистоз-
ную гиперплазию – предрако-
вое, а порой и онкологическое 
состояние, которое никак себя 
клинически не проявляет. По-
этому «просто провериться» 
– жизненно необходимо.
l Какова реакция людей, 
впервые видящих что-то 
на экране?
l Экран – это территория 
врача, мы не поворачиваем 
его к пациенту просто так. У 
людей ведь разная психика, 
различный эмоциональный 

фон. Они все равно не смогут 
интерпретировать увиден-
ное, да это и не нужно. Я за 
свою практику видела сотни 
онкологических случаев, 
метастазы в печени, почках, 
поджелудочной. Никогда 
нельзя говорить пациенту 
напрямую: у вас рак. Это 
недопустимо. Лучше пореко-
мендовать повторное обсле-
дование, консультацию узкого 
специалиста. И обязательно 
– при родственниках, если 
возможно. Люди по-разно-
му воспринимают новости о 
своем здоровье: один начнет 
действовать, а другой может 
не дойти до выхода из кли-
ники, настолько это тяжело. 
Поэтому так важны этика и 
человеческое сочувствие.
l А были случаи, когда 
пациенты обращались 
слишком поздно?
l И не раз. Одно дело – во-
время обнаружить маленькую 
опухоль груди, направить к 
маммологу, и все обойдется 
без последствий. Другое – 
когда человек намеренно тя-
нет время: боюсь, а вдруг там 
что-то найдут… Психология у 
всех разная. Сейчас век интер-
нета, и, к сожалению, многие 
ставят себе диагнозы сами, 
а потом начинается паника, 
химиотерапия. Хорошо, если 
случай не запущенный, но 
ведь бывает и иначе. Поэтому 
профилактика – это не реко-
мендация, а необходимость.
l Видно ли на УЗИ, как 
человек живет: пьет мно-
го воды, злоупотребляет 
фастфудом или живет в 
стрессе?
l Стресс не определяется на 
УЗИ, это уже к неврологам и 
психиатрам. Но все осталь-
ное очень даже видно. 
Избыточный вес, жировая 
инфильтрация печени и 
поджелудочной железы, 
увеличенные органы, 
одышка – все это след-
ствие образа жизни. 
Печень – не просто пище-

варительный орган, это наша 
биохимическая лаборатория. 
И если гипотоциты – ее клет-
ки – замещаются жиром, это 
тревожный сигнал: печень 
уже не справляется, стано-
вится нефункциональной. 
Поэтому так важно следить 
за весом, не злоупотреблять 
алкоголем, избегать жирной 
пищи и регулярно обследо-
ваться, особенно у эндокри-
нолога. Столько скрытых па-
тологий щитовидной железы 
выявляется именно на УЗИ!
l Как часто техника оши-
бается? Вы больше дове-
ряете себе или аппарату?
l Мне повезло, у меня всегда 
была хорошая аппаратура. 
Она либо работает, либо 
нет, ошибок я не ви-
дела. Но главное 
– разумеется, врач. 
Прежде чем при-
ступить к исследо-
ванию, нужно пого-
ворить с пациентом, 
выслушать жалобы, 
уловить детали. У 
меня был преподаватель, 
профессор Ливанов, так он 
говорил: когда пациент идет 
от двери до кушетки, врач уже 
должен на 50% понимать, в 
чем проблема. Потом – пер-
куссия, пальпация, исследо-
вание. Но внимательность и 
наблюдательность – на пер-
вом месте.
l А если пациент не верит 
диагнозу – как вы объ-
ясняете серьезные вещи 

тем, кто не готов их 
слышать?
l Это сложный мо-
мент. В Европе и 
Америке врач может 
в лоб сказать: у вас 
онкология. У нас все 
иначе. Не каждый 
способен воспри-
нять такую новость, 
и тут надо быть не 
только врачом, но 
и человеком – ми-
лосердным, умным, 
сострадательным.

Почти 
каждый год 

появляются 
новые аппара-
ты – экстра-

класса, 
с прекрасны-

ми экранами, 
минимальной 

зернисто-
стью, 

новыми 
датчиками...

ХАНУМ ГАДИРЛИ К,к нужно
готовиться

Прежде 
чем приступить 
к исследов,нию, 

нужно 
поговорить 
с п,циентом

Людмил, Б,дирх,нов,
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l Ощущается ли 
влияние цифровых 
технологий в по-
вседневной жизни 
музея?
l Наиболее важным 
новшеством в этом 
плане стало приме-
нение в постоянной 
экспозиции QR-кодов, 
посредством которых 
посетители могут пе-
реходить в электрон-
ный каталог экспо-
натов, дабы получить 
о них подробную 
информацию. QR-код 
помогает в составле-

нии 
ста-

тистики наиболее 
понравившихся про-
изведений, интересов 
людей к определен-
ным работам или 
художникам. Это по-
зволяет нам разраба-
тывать выставочный 
и лекционный планы 
и создает обратную 
связь с посетителями. 
l Не секрет, что 
сейчас, когда 
искусственный 
интеллект актив-
но встраивается 
в нашу жизнь, 
мнение общества 
об этой тенденции 
нельзя назвать 
однозначным. Как 
лично вы оцени-

ваете роль ИИ в 
развитии му-
зеев? 
l Общедоступ-
ность музейных 
коллекций 
позволяет 
любому чело-
веку сегодня 
делать все 
что угодно 
с произве-
дениями 

искусства. Насколько 
это оправданно? Где 
грань между про-
фессионализмом и 
китчем, неумелым и 
порой некорректным 
отношением к про-
изведению? Сложно 
сказать. Этот тренд 
только набирает 
обороты, и сегодня 
я могу лишь наблю-
дать, как работы из 
нашей коллекции 
идут, что называется, 
в народ и становятся 
триггерами соцсетей. 
Положительное, что 
можно отметить в 
данном случае, это 
охват более молодой 
аудитории и ликбез 
хотя бы таким мето-
дом. Есть вероятность, 
что определенный 
процент молодежи, 
увидев такой контент 
в соцсетях, изъявит 
желание увидеть 
вживую произведение 
искусства и придет в 
музей. Так что попу-
ляризация коллекций 
с помощью программ 
ИИ несомненна. 

l Можно ли сказать, что де-
виз ИКОМ нынешнего года 
говорит в первую очередь о 
цифровизации музеев? 
l Безусловно да, но не только. 
ИКОМ предлагает нам пораз-
мышлять о многом. О том, какие 
именно цифровые образователь-
ные программы внедряются в 
музеях и как это расширяет воз-
можности сообществ. Как музеи 
стимулируют инновации и повы-
шают доступность, как они ста-
новятся культурными центрами, 
способствующими жизнестой-
кости и сохранению культурного 
наследия нации. Digital-решения 
позволяют сохранить культурное 
наследие в новой форме, откры-
вают новые возможности для 
знакомства и взаимодействия 
аудитории с экспозицией. И как 
результат, формируют постоян-
ную заинтересованную публику. 
l Звучит привлекательно. 
Какие методы при этом ис-
пользуются? 
l Музей искусств за последние 
несколько лет все свои выста-
вочные проекты ориентирует на 
включение цифрового контента 
и использование возможностей 
искусственного интеллекта, а 
также анимации и видеопроек-
ций, которые не только дополня-
ют кураторскую идею выставки, 
но в некоторых случаях пред-
ставляют собой художественную 
ценность как произведение циф-
рового искусства. Хочу подчер-
кнуть, что все осуществленные 
проекты музей исполнил своими 
силами – это результат трудов 
нашего отдела технологии и 
инноваций. Поэтому мы смело 
можем назвать все это продуктом 
нашего музея. 
l С чего конкретно началось 
внедрение новых техноло-
гий в Музее искусств?
l Первым проектом, где мы 
представили зрителю свои воз-
можности в этой сфере, стала 
замечательная выставка, которая 
прошла у нас на рубеже 2023 и 
2024 годов – Qərbi Azərbaycan 
bizim mədəni yaddaşımızda 
(Западный Азербайджан в 
нашей культурной памяти). 
Она объединила произведения 
изобразительного и декора-
тивно-прикладного искусства 
из трех национальных музеев 
страны. Там мы впервые исполь-
зовали возможности ИИ для 

воссоздания 
роскошных 
интерьеров Сар-
дарского дворца 
в Ираване, раз-
рушенного до 
основания в 1914 
году. В полотнах 
и росписях, ко-
торые украшали 
его интерьеры, 
царил гармо-
ничный синтез 
восточного и за-
падного искусства. 
А реставрацию 
портретной гале-
реи этого дворца 
проводил в середине 
XIX века сам Мирза Ка-
дым Иравани, осново-
положник азербайджанской 
станковой живописи, 200-ле-
тие со дня рождения которого 
мы отмечаем в этом году. 
После разрушения Сардарского 
дворца сохранились некоторые 
произведения, украшавшие его 
интерьеры, и фото этих инте-
рьеров. Они сейчас хранятся в 
Государственном музее искусств 
Грузии. Проекция фотографий 
из архива этого музея стала не 
только нашим первым опытом 
в осмыслении этого интерьера, 
но и первым в истории музейно-
го дела Азербайджана случаем 
подобного использования циф-
ровых технологий – именно для 
реконструкции архитектурного 
пространства. 
l От реконструкции лишь 
шаг до оживления экспона-
тов средствами ИИ… 
l И мы сделали этот шаг в июне 
2024 года, когда digital-решения 
были применены на открыв-
шейся в нашем музее выставке 
«Ваджия Самедова – 100 лет: 
страницы жизни художницы». 
Портреты и пейзажи были ожив-
лены посредством программы 
ИИ. Принцип анимации был 
применен к головной работе 
выставки – полотну «На берегу 
Куры». Созданная сотрудником 
музея художником Севиль Кери-
мовой анимация оживила карти-
ну, словно домыслив движение 
женщины, отжимающей мокрые 
волосы за неспешной беседой с 
подругой. Рядом на сенсорном 
экране (тачскрин) можно было 
ознакомиться с художественным 
анализом этой работы, посмо-
треть фото эскизов к ней.

В ноябре 2024-го у нас 
открылась выставка «Саттар 
Бахлулзаде: дивная сказка при-
роды», посвященная 115-летию 
со дня рождения художника. Ее 
концепция также предполагала 
использование средств мульти-
медиа. К примеру, знаменитое 
произведение Бахлулзаде «Гю-
листан» было представлено в 
виде презентации-анимации, 
что символизировало движение 
души художника по спирали к 
небесам, слияния ее с абсолютом. 
Все страницы выставленных на 
витрине альбомов художника 
отображались в электронном 
формате через тачскрин. Кроме 
того, важной частью выставки 
стали фрагменты фильма о Сат-
таре Бахлулзаде. 
Мультимедийные технологии 
сыграли свою роль и в антураже 
выставки «Салам, Новруз!», со-
стоявшейся в нашем музее в фев-
рале-марте прошлого года. Там 
посредством фото- и 
видеопроекций 
со звуковыми 
эффектами 
оживлялись 
элементы 
Новруза – 
символы че-
тырех стихий 
мироздания: 
Огонь, 
Воздух, 
Вода и 
Зем-
ля. 

18 мая весь мир отме,ает -е.ь 
му0еев. 1 2ода,и Ме5ду.арод-
.ого совета му0еев о. ка5д8й 
год 2ро:одит 2од своим де-
ви0ом. -еви0 ИКОМ 2025 года: 
«Будущее му0еев в б8стро ме-
.яющи:ся сообщества:». М8 
беседуем с Шири. Меликовой, 
директором А0ербайд5а.ского 
.ацио.аль.ого му0ея искусств.
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Работать сразу в двух труп-
пах – не компромисс, а осо-
бый путь. Это возможность 
расти, расширять границы 
и не терять себя. Не каждый 
артист способен выдержать 
такую нагрузку, ведь это 
постоянное переключение, 
переосмысление, внутрен-
нее обновление. Здесь нет 
шаблонов – только опыт, 
интуиция и живое присут-
ствие.  

l Как артист вы роди-
лись на сцене музыкаль-
ного театра, но долгое 
время были солистом 
оперного. Как склады-
вался ваш путь между 
двумя жанрами?
l Моя история началась в 
1998 году с Азербайджан-
ского театра музыкальной 
комедии, где я работал, па-
раллельно учась вокалу. 
В те годы мне было 25. Тогда 
же я стажировался в опер-
ном театре и начал выхо-
дить на сцену в небольших 
партиях. Совмещал все: и 
хор, и оперную студию при 
консерватории. Это был пе-
риод поиска, учебы, сцены 
– все сразу.
С 2003-2004 годов начал 
исполнять партии в опере, 
но официальным солистом 
стал позже. В 2011 году мне 
доверили главную партию 
– тогда я и принял решение 
окончательно перейти туда. 
Ушел из музыкального теа-
тра и полностью отдался 
опере. 
В 2014 году по-
лучил звание 
заслуженного 
артиста, а затем 
и государствен-
ные награды, 
но после пан-
демии покинул 
оперу по личным 
причинам.
Вернулся обратно 
с приходом нового 
директора Азер-
байджанского теа-

тра оперы и балета – Юсифа 
Эйвазова. Мы знакомы 
еще с консерватории. Он 
предложил, и я с радостью 
согласился. Театр стал ака-
демическим, и я уже не мог 
пройти мимо. Сейчас офи-
циально я солист оперного 
театра, но и музыкальный 
не оставил – он родной для 
меня, там я делал свои пер-
вые шаги.
l Работать сразу в двух 
театрах – большая на-
грузка. Как удается 
лавировать между жан-
рами?
l Музыкальный театр и опе-
ра – два разных мира. В му-
зыкальном больше свободы, 
пластики, импровизации. 
Опера требует строгой дис-
циплины, точности, полного 
подчинения дирижеру и 
музыкальной партитуре. 
Но именно в этом их сила – 
каждый раскрывает артиста 
по-своему, а вместе они соз-
дают идеальный баланс.
Со временем я научился 
легко переключаться. Музы-
кальный театр дал мне сце-
ническую гибкость и живое 

взаимодействие с публикой. 
Опера научила строгости, 
глубокому контролю над го-
лосом, выверенности каждо-
го звука. Сегодня я чувствую 
себя органично в обоих жан-
рах и благодарен судьбе за 
такую творческую широту.
l Ваши партии в музы-
кальном театре звучат 
как цельное художе-
ственное высказывание. 
Как вы работаете над 
образом?
l Самое главное – не механи-
ка, а внутреннее прочтение. 
Каждая роль требует не толь-
ко выученного текста и вока-
ла, но и жизненного опыта. С 
возрастом иначе ощущаешь 
и трактуешь даже знакомые 
образы. Раньше, например, я 
играл в «Аршин мал алане» 
молодого купца Аскера, а 
теперь – Султан бека. Просто 
потому, что я сам изменился. 
И это честно, на сцене невоз-
можно притворяться. Даже 
если исполняешь роль много 
лет, каждый раз находишь в 
ней что-то новое. Именно за 
это я люблю театр – за живое 
дыхание, за возможность 
развиваться внутри одной и 
той же музыки и текста. Ме-
няешься сам, а вместе с тобой 
– и образ.
l Вы преподаете в му-
зыкальной школе, пе-
редавая опыт молодым 
исполнителям. Чему вы 
стараетесь научить их 
прежде всего – технике, 
сценической культуре 
или ответственности?
l Обучаю не только техни-
ке, но и ответственности за 
роль, за выход на сцену. Ста-
раюсь передать то, что умею 
сам: чувствовать материал, 
работать над собой, не бо-
яться размышлять. Очень 

горжусь, что мои ученики 
уже выходят со мной 
на профессиональную 

сцену. В предстоя-
щем «Аршин мал 
алане» главные роли 
исполняют именно 
мои воспитанники.
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l Бывает ли, что сама 
музыка ведет вас к 
образу – еще до зна-
комства с текстом?
l В нашем деле музыка 
решает все. В опере она 
диктует настроение, 
характер, драматургию. 
Важно выстроить все 
на технике, но потом – 
забыть о ней и просто 
жить. Оперный жанр не 
терпит импровизации, 
все должно быть доведе-
но до автоматизма. Но 
это красиво: ты служишь 
партитуре, а в ней уже 
заложена правда.
l Вы выступаете пе-
ред очень разной пу-
бликой. Что для вас 
значит живой отклик 
зала?
l Иногда один взгляд из 
зала придает импульс на 
весь спектакль. А бывает, 
зал молчит, и кажется – 
не откликается. А потом 
аплодируют стоя. Просто 
они слушали, дышали в 
унисон с тобой. И ты это 
ощущаешь. Есть спектак-
ли, где получаешь отдачу 
сразу, а в других – все 
происходит в тишине. 
Артист должен быть го-
тов к обоим случаям.
l В вашем оперном 
репертуаре более 
30 партий. А есть ли 
такая, к которой вы 
внутренне возвраща-
етесь, даже когда она 
давно не звучит со 
сцены?

l Есть, и это «Кероглу». 
Я давно не исполнял 
его на сцене, но всегда 
пою для себя. Эта пар-
тия требует огромной 
отдачи, и я хочу снова 
вернуться к ней – уже 
с новым опытом и про-
чтением.
l Вы выступаете и за 
рубежом. Чем отли-
чается иностранная 
публика?
l Да, я представляю 
нашу культуру, нашу 
музыку. Недавно пел 
на Венском балу в Ду-
бае. Мы делили сцену с 
Пласидо Доминго – это 
огромная честь. За ру-
бежом выступать легче, 
там ты уже сформиро-
вавшийся артист. А дома 
публика знает тебя, твой 
путь, твою эволюцию – 
и ждет от тебя большего. 
Это сложно, но и очень 
ценно. 
l Вам удается оста-
ваться в прекрасной 
творческой форме, 
несмотря на интен-
сивный ритм. В чем 
ваш внутренний 
источник?
l В любви к профессии. 
В дисциплине. И в уме-
нии быть счастливым. Я 
часто вспоминаю цита-
ту: «Счастье – это когда 
утром хочется идти на 
работу, а вечером – 
возвращаться домой». 
Именно так я и стараюсь 
жить.

Венский бал в Дубае

ХАНУМ ГАДИРЛИ

Фарид Алиев 
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Как отметил глава 
федерации, уро-

вень АБЛ в 
следую-

щем сезо-
не может 
возра-
сти, а 
формат 
прове-
дения 
чемпи-
оната 
будет 
пере-
смо-

трен. 
Воз-

можно, 
появятся 
новые ко-
манды. 
Впервые 
Азербайд-

жан в евро-
кубках могут 
представить 

сразу два клуба – чем-
пион «Сабах» сыграет 
в квалификации Лиги 
чемпионов ФИБА, а 
финалист «Нефтчи» 
может побороться за 
путевку на Кубок Ев-
ропы.
Сезон-2024/25 в 
Азербайджанской 
баскетбольной лиге 
завершился, под-
твердив позитивную 
динамику развития 
национального пер-
венства. Рост числа 
участников, расшире-
ние географии турнира 
и обновление формата 
свидетельствуют о 
работе, направленной 
на повышение конку-
рентоспособности и 
зрелищности лиги.
Финальная серия 
между «Сабахом» и 
«Нефтчи» продемон-

стрировала высокий 
уровень подготовки 
обеих команд и про-
фессиональный подход 
к организации турнира 
в целом. Победа «Са-
баха», добытая в шести 
матчах, стала законо-
мерным итогом их ста-
бильного сезона.
В то же время участие 
новых клубов и расту-
щая вовлеченность 
регионов говорят о 
потенциале для даль-
нейшего расширения 
и повышения интереса 
к баскетболу в стра-
не. Ожидается, что 
в следующем сезоне 
возможны изменения 
в регламенте, а также 
ожидаемый дебют но-
вых команд. Это позво-
лит сделать чемпионат 
более разнообразным 
и сбалансированным.

Основным отличием 
текущего сезона от двух 
предыдущих, с момен-
та смены руководства 
Федерации баскетбола 
Азербайджана, стало 
участие 12 клубов – 
рекордный показатель 
для национального 
чемпионата. При-
чем рост не только в 
численности, но и в 
географии: в турнире 
участвовали не только 
уже ставшие традици-
онными команды из 
Баку, Гянджи, Сумгай-
ыта, но и коллективы 
из Ȁеки, Абшерона и 
Нахчывана. 
Матчи АБЛ регулярно 
проводились в разных 
городах страны, что по-
ложительно сказалось 
на популяризации ба-
скетбола среди молоде-
жи в регионах. Еще од-
ним новшеством стало 
изменение формата ре-
гулярного сезона. Клу-
бы разделили на две 
группы: в одну попали 
команды более высоко-
го уровня, в другую – 
послабее. В результате 
из первой группы на-
прямую в четвертьфи-
нал вышли три лучших 
коллектива, из второй – 
только один. Остальные 
разыгрывали путевки в 
1/4 финала в стыковых 
матчах.
Это, пожалуй, един-
ственный момент, ко-
торый вызвал вопросы 
у участников и болель-
щиков, так как на стар-
те сезона крайне слож-
но объективно оценить 
силу команд. Любое 
распределение по груп-
пам, даже с учетом бюд-
жета и состава, остается 
субъективным. Не 
исключено, что в следу-

ющем сезоне регламент 
будет пересмотрен, – об 
этом на церемонии на-
граждения упомянул 
президент ФБА Эмин 
Амруллаев.

ФИНАЛ –
ЗАХВА!ЫВАЮЩИЙ
По итогам продол-
жительного сезона в 
финал вышли действи-
тельно сильнейшие ко-
манды – действующий 
чемпион «Сабах» под 
руководством литовско-
го специалиста Римаса 
Куртинайтиса и «Нефт-
чи», которым управлял 
грузинский тренер Да-
вит ǿивчивадзе.
Очевидно, что «Са-
бах» был фаворитом 
финальной серии – ко-
манда имела стабиль-
ный состав и сильных 
легионеров. Однако не-
фтяники не уступали по 
уровню. Тем не менее, 
«Сабах» повел в серии 
до четырех побед, выи-
грав первые два матча 
– 94:89 и 86:77.
«Нефтчи» не сдался: 
команда сумела со-
браться и вернулась в 
игру, одержав победу 
в третьем и четвертом 
матчах – 79:76 и 84:66 
соответственно.
Казалось, «Нефтчи» пе-
реломил ход финала, но 
«Сабах» вновь захватил 
инициативу. В пятом 
матче подопечные Кур-
тинайтиса победили 
– 107:89, а в шестом вы-
рвали победу – 83:78.
Таким образом, «Са-
бах» в третий раз в 
истории и трижды под-
ряд стал чемпионом 
Азербайджана. 

ПОДАРОК 
КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ
Главный тренер «Саба-
ха» Римас Куртинайтис 

после побе-
ды отметил, 
что его команда 
выложилась мак-
симально:
– В этом сезоне 
Азербайджанская 
баскетбольная 
лига была очень 
сильной. Феде-
рация проделала 
большую работу. 
Благодарен «Нефт-
чи» за борьбу – они 
играли до конца и 
у них был шанс по-
бедить и в этой игре. 
Я благодарен своим 
игрокам. Они отдали 
все ради этой победы, – 
сказал Р.Куртинайтис.
К тому же шестая побе-
да в финальной серии 
стала отличным по-
дарком тренеру 
ко дню рожде-
ния. 
15 мая Римасу 
Гинтаутовичу 
исполнилось 
65 лет.

Президент 
Федерации 
баскетбола 
Азербайд-
жана и 
министр об-
разования и 
науки Эмин 
Амруллаев 
в ходе на-
граждения 
подчеркнул, 
что сезон 
прошел в 
напряжен-
ной и яркой 
борьбе:
– ǿемпионат 
был интерес-
ным. Можно 
сказать, 
лига сделала 
еще один 
шаг вперед. 
Планируем 
организо-

вать еще 
более захва-
тывающее 
первенство. 
Мы стали 
свидетелями 
напряженно-
го матча. Обе 
команды по-
казали высо-
кий уровень. 
Поздравляю 
«Сабах» 
с чемпи-
онством. 
Отдельно 
отмечу 
«Абшерон» 
и «Ȁеки» 
как главные 
сюрпризы 
сезона. На-
деюсь, следу-
ющий чем-
пионат будет 
еще интерес-
нее, – под-
черкнул 

Э.Амрул-
лаев.

Что дальше?

Римас 
Куртинайтис

Финальные 
итоги и планы

Поздравляем
«Сабах»

с чемпионством!


